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Копают
под США
Россия и Китай утопят Америку 
в Никарагуанском канале

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Падение
курса рубля разоряет 

Российскую армию 

Доллар против Шойгу

Незваный гость

Кадыров 
пугает 
Кремль?

Дело Железной Беллы
Дружба с первыми лицами СССР стоила ей жизни
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АНеКДот НеДели 
Знаете ли вы, что во время ВОВ на Украинских фрон-
тах воевали исключительно украинцы, на Прибал-
тийских – прибалты, на Карельском – карелы, а на 
Волховском – волхвы?

О
дним из первых на это 
заявление отклик-
нулся министр ино-
странных дел РФ 
Сергей Лавров, кото-
рый подчеркнул, что 
все попытки изоли-
ровать нашу страну 
«результата не 

дадут». Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин отреагировал на изре-
чения американского лидера в 
свойственной ему ироничной 
манере: «Обама заявил, россий-
ская экономика «разорвана в 
клочья» благодаря США. Типа 
«порвал как Тузик тряпку»? 
Мечтатель». В том же духе 

высказались и многие депутаты 
Госдумы: Обама выдаёт желае-
мое за действительное. А глава 
думского Комитета по междуна-
родным делам Алексей Пушков 
даже предположил, что, говоря 
о лежащей в руинах экономике, 
американский президент спутал 
Россию с Украиной.
Провокационные реплики из-за 
океана вызвали волну возму-
щения и недоумения не только 
в Москве. Так, например, член 
Общественной палаты Коми 
Семён Мостуненко призвал мест-
ных водителей ответить Обаме 
автопробегом под лозунгом «Рос-
сию на колени не поставить». 

КомпетеНтНо
Алексей МУХИН, 
гендиректор Центра политической 
информации:

– Барак Обама давно 
оторвался от реальности 
и живёт в каком-то 
собственном мире. 
Санкционное воздействие 
со стороны США лишь 
позволило России 
диверсифицировать свои 
внешние торговые контакты 
и по-новому расставить 
акценты. А рубль постепенно 
отрывается от доллара, как и 
цены на нефть.

Константин 
СИМОНОВ,  
завкафедрой Финансового 
университета:

– Когда я вижу оценку 
«разорвана в клочья», 
как минимум у меня 
возникает картина вставших 
предприятий, закрытых 
нефтяных скважин, 
брошенных заводов и так 
далее. Но экономика России 
за прошедший год выросла 
на 1% – немного, но выросла. 
Где у нас всё разорвано 
в клочья? 

Алексей МАРТЫНОВ, 
директор Международного 
института новейших государств:

– Президент Обама раз 
от разу делает всё более 
странные заявления. То 
он сравнивает Россию 
с лихорадкой Эбола и с 
экстремистской группировкой 
«Исламское государство», 
во многом им же созданной. 
Сегодня он говорит, что 
экономика России разрушена. 
Но мы же можем оглянуться 
по сторонам и увидеть, что это 
не так. 

Контрактники 
психологически
более устойчивы? 
Личный состав российской военной базы, 
дислоцированной в армянском 
городе Гюмри, со следующего года 
будет пополняться исключительно 
контрактниками. Об этом сообщили в 
Генеральном штабе Вооружённых сил 
РФ. Там утверждают, что это решение 
было принято ещё в прошлом году и не 
связано с недавним массовым убийством, 
в котором подозревается солдат-
срочник Валерий Пермяков. По версии 
следствия, на рассвете 12 января он 
самовольно оставил службу в карауле 
и ушёл в город, где в одном из домов 
выстрелами из автомата и штыком 
убил спавших шестерых членов семьи 
Аветисян. Раненый шестимесячный 
мальчик через неделю умер в 
больнице. Представитель Генштаба 
отметил, что на сборных пунктах военных 
округов будет проводиться тщательная 
проверка морально-психологических 
качеств военнослужащих, направляемых на 
российские базы за рубежом.

Источник:  «Эхо Москвы»

36% –
    Нет

54% –  
      Да
10% – 
Затрудняюсь  
ответить

Говоря о лежащей в руинах экономике, американский президент спутал россию с украиной

Цифры 

Д
епутат Законодательного 
собрания Свердловской обла-
сти Илья Гаффнер дал сограж-
данам ценный антикризис-

ный совет: положить зубы на полку. 
Парламентарий, курирующий про-
грамму «Народный контроль», на 
днях изучил стоимость продуктов в 
одном из торговых центров Екате-

ринбурга. Результаты рейда ока-
зались неутешительными: цены 
на многие виды продовольствия 
подскочили на 25% и больше. 
Однако народный избранник 
решил, что всё «не так страшно». 
«Если, допустим, денежных 
средств мало, то, наверное, надо 
задуматься о здоровье и как-то 

поменьше питаться», – сказал он, 
добавив, что «новогодний ажиотаж 
прошёл, все наелись и теперь пора 
заниматься спортом». Изречения 
законодателя вызвали широкий 
общественный резонанс. Возмущён-
ные люди призывали его первым 
сесть на диету, потому как «сытый 
голодного не разумеет», а кое-кто 
даже предложил «гнать поганой 
метлой» такого советчика. В итоге 
за слова Гаффнера пришлось изви-
няться секретарю регионального 
отделения «Единой России» Виктору 
Шептию. Самому возмутителю спо-
койствия он порекомендовал в сле-
дующий раз «семь раз подумать и 
один раз сказать». 

Депутат посоветовал  
в кризис меньше есть
зА языК Не тяНули

ТАСС

роССийСКие 
политиКи 

протиВ оБАмы
Президент США Барак Обама, оглашая 

ежегодное послание конгрессу, объявил  
о долгожданной изоляции России и 

«похоронил» её экономику. «Мы вместе  
с нашими партнёрами проделали тяжёлую 

работу по введению санкций, – не без 
удовольствия заметил Обама. – Кто-то говорил, 
что агрессия господина Путина – это мастерская 

демонстрация стратегического мышления 
и силы. Сегодня же Америка сильна и едина 

со своими союзниками, в то время как Россия 
изолирована, а её экономика  

разорвана в клочья!»

На 130 000 000 000 
долларов (или на 18%) 

сократился внешний долг РФ 
по итогам прошлого года. 

Такие данные содержатся в 
предварительной оценке Банка 
России. Сейчас долг составляет 

599,5 млрд долларов.

Около 60 000 000 долларов 
составил вклад России в борьбу 
с лихорадкой Эбола, сообщила 
глава Роспотребнадзора Анна 

Попова. По её словам, эти 
средства были потрачены 

по линии ВОЗ, ООН и других 
международных организаций.

40 000 000 долларов собрал 
скандальный фильм «Интервью», 

повествующий о покушении на лидера 
КНДР Ким Чен Ына, за три недели показа 
в Интернете. Гендиректор компании Sony 

Pictures Майкл Линтон сообщил,  
что пользователи скачали картину  

5,8 млн раз.

Около 20 мировых лидеров уже 
подтвердили участие в торжествах по случаю 

70-летия Победы в Москве, заявил глава 
МИД России Сергей Лавров.  

Приглашения направлены главам 
многих государств, в том числе стран 

антигитлеровской коалиции, 
 СНГ, БРИКС, ШОС и ЕС.



326.01 — 01.02.2015  № 03 (478) неделя/версии

19 января в Грозном состоялся 
масштабный митинг «Антишарли» 
против карикатур на пророка 
Мухаммеда. По данным МВД 
Чечни, митинг собрал до миллиона 
участников. Впрочем, пресса 
усомнилась в достоверности этих 
сведений, ведь согласно последней 
переписи населения в регионе 
в общей сложности проживает 
около 1,3 млн человек. По случаю 
проведения акции в Чечне 
был объявлен выходной день, 
а в образовательных учреждениях 
отменены занятия. Практически у 
каждого учреждения с раннего утра 
выстраивались длинные колонны 
с красными воздушными шарами 
в виде сердца и плакатами, в том 
числе на английском языке. Глава 
Чечни Рамзан Кадыров заявил, что 
гордится митингом и готов умереть, 
чтобы остановить любого, кто 
пытается порочить имя пророка. 
Какое значение имеет митинг 
в Грозном?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалОбную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

верСия первая: 
КАДЫРОВ хОЧЕТ СТАТь ОДНИМ  
ИЗ ЛИДЕРОВ МИРОВЫх 
МуСуЛьМАН 

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

– Прошедший в Грозном митинг – лич-
ный проект Кадырова, который делает 
всё, чтобы быть политиком федераль-
ного уровня, лидером всех россий-
ских мусульман. В других, даже более 
многочисленных, исламских реги-
онах страны – в Татарстане и Баш-
кортостане – не было организован-
ных «сверху» митингов на эту тему. 
Даже в Москве подобная манифеста-
ция, запланированная на 25 января, 
не получила разрешения. Это сви-
детельствует о разногласиях в рос-
сийской исламской умме. Никому в 
ней не нравятся карикатуры на про-
рока Мухаммеда, но власти в других 
исламских регионах не стали мобили-

зовать массы. В той же Москве такая 
манифестация с большой долей веро-
ятности была бы воспринята как про-
вокация с опасными последствиями 
для самих мусульман. Важно отме-
тить позитивную реакцию Кремля на 
манифестацию в Грозном. Ведь Кады-
ров в очередной раз продемонстриро-
вал Путину свою лояльность. Однако 
светским лидером мусульман Кады-
ров не будет. Татары и башкиры отно-
сятся к Кадырову скептически, потому 
что у них свои традиции и лидеры. Да 
и на Кавказе жители других республик 
обычно отзываются о Кадырове с опа-
ской – мол, для Чечни он годится, но у 
нас пусть его не будет.

 – Традиционному исламу вообще чужд радикализм. 
Коран учит терпимости и к другим конфессиям, и к 
людям, не исповедующим ни одну религию. Джихад, 
о котором много говорят исламофобы, это согласно 
Корану «священная война» с собой и своими недостат-
ками. Не бездумные убийства немусульман, а усердие 
в борьбе с пороками. Однако радикальные исламисты 
выдвигают свои, сомнительные, трактовки основных 
мусульманских постулатов. Организовав митинг в Гроз-
ном, Кадыров хочет стать потенциальным лидером тех 
мусульман, кто, с одной стороны, не согласен с радика-
лами из «Исламского государства», но, с другой стороны, 
не доволен политикой Запада. Но по крайней мере пока 
желание Кадырова далеко от реализации. За рубежом 
его воспринимают не как значимую фигуру в исламском 
мире, а как видного российского политика, делающего 
резкие заявления по украинскому кризису. 

Алексей МАЛАШЕНКО, 
ведущий научный сотрудник 
Института востоковедения РАН: 

Борис ДОЛГОВ, 
старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН:

руки прочь
от пророка!

Что продемонстрировал митинг в Грозном?

– Не могу точно сказать, насколько действительно чеченцы приходили на митинг добро-
вольно. С одной стороны, все мы знаем суть режима Кадырова. С другой стороны, в 
Чечне действительно очень развито традиционное сознание, поэтому многие могли при-
йти добровольно. Кадырову это было важно. Может быть, Кадыров хочет стать одним из 
лидеров политического ислама не только в России, но и за её пределами. Но очевидно, 
что митинг был нужен российской власти в целом, ведь без согласования с ней Кадыров 
ничего бы делать не стал.

Никита АРКИН, 
кандидат исторических наук, член политкомитета движения 
«Левое социалистическое действие»:

верСия третья: 
 КАДЫРОВ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ 
КРЕМЛю СВОю СИЛу

верСия втОрая:
МИТИНГ ПОКАЗАЛ 
НЕПРИяТИЕ ЧЕЧЕНцАМИ 
ЗАПАДНЫх цЕННОСТЕй 

 

 
 Вероятность: 

40%
Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%



4 26.01 — 01.02.2015  № 03 (478)

золотое перо
Ксения ВеРетеННИКОВА

г
руппа анонимных 
хакеров «Шалтай-
Болтай», которая 
летом взломала 
почту Дмитрия Мед-
ведева и выложила 
в Сеть фрагменты 
его неформаль-
ной рабочей пере-

писки, теперь намерена про-
дать добытое добро на интер-
нет-аукционе. Торги идут на 
сайте Международной биржи 
секретной информации. Эпи-
столярное наследие премьера 
в переводе с криптовалюты 
на твёрдые доллары означает 
примерно 35 тыс.  долларов. 
Деньги не то чтобы огромные, 
но за что? Кого может заинте-
ресовать переписка Медведева, 
пусть даже за 11 лет, про кото-
рую сами «шалтайцы» говорят, 
что там нет ничего особенного? 
Самым интересным местом 
в письмах премьера оказа-

лись его покупки в Интернете. 
Любитель гаджетов и иннова-
ций совершает их, используя 
левый почтовый ящик. Пикант-
ная деталь, ничего не скажешь. 
С другой стороны, в 2010 году 
фото авторства Медведева 
было продано на благотвори-
тельном аукционе за 51 млн 
рублей. Чёрно-белый снимок 
с видом Тобольского кремля 
приобрёл крупный питерский 
бизнесмен Михаил Зингаревич. 
Правда, это был разгар прези-
дентства Дмитрия Анатолье-
вича, что, несомненно, не могло 
не сказаться на стоимости лота. 
Посмотрим, на сколько потя-
нет переписка. Если найдутся 
желающие выложить за неё 
кругленькую сумму, стоит поду-
мать о том, чтобы поставить 
продажу писем, картин и про-
чих артефактов высокопостав-
ленных чиновников на поток. 
Если переписка премьера оце-
нена в 35 тыс. долларов, то 
страшно подумать, сколько 
можно выручить за кимоно 
президента! А деньги – в казну, 
на борьбу с кризисом. Как раз 
на этой неделе наш Белый дом 
должен приступить к разра-
ботке пакета антикризисных 
законопроектов.

в 2010 году 
фото авторства 
медведева 
было продано на 

благотворительном 
аукционе за  
51 миллион рублей. 
Чёрно-белый 
снимок с видом 
тобольского 
кремля приобрёл 
крупный питерский 
бизнесмен михаил 
зингаревич. 

Эксперты полагают, что ситуация стабилизируется после 
того, как между собой разберётся десяток наследников 
короля Саудовской Аравии Абдаллы – его сыновья. Сей-
час вопрос лишь в том, насколько поднимется стоимость 
«чёрного золота» и как долго продлится рост цен. Одно 
ясно: объёмы добычи не снизят – венценосная семья 
теперь особенно остро нуждается в средствах.

Цены на нефть резко пошли вверх после смерти короля 

23.57 показывают теперь условные  
«Часы Судного дня», демонстрирующие близость 

человечества к глобальной ядерной войне.  
На две минуты вперёд их стрелки были 

передвинуты на прошлой неделе 
по причине обострившейся 

международной обстановки. 
Решение об изменении 

показаний на основании 
рекомендаций мировых 

экспертов приняла 
наблюдающая за «часами» 

группа учёных, в которую входят 
18 нобелевских лауреатов.

Последний раз «часы» 
переводились на минуту вперёд 

в 2012 году, когда учёные отметили 
недостаточный прогресс ведущих стран 

в сокращении и нераспространении ядерного 
оружия. Стоит отметить, что, если ситуация 

в мире улучшается, стрелки  
могут переводиться назад.  

А 23.57 «часы» уже показывали дважды – в 1949 
и 1984 годах. Тогда поводом для этого стало 

испытание Советским Союзом ядерной бомбы 
и инициированный США проект СОИ.

– в течение 
полугода 
россия 
подаст  
судебный иск 
к Франции 
с требованием 
выполнить 
контракт  
на поставку 
вертолё- 
тоносцев 
типа 
«мистраль» – 
«владивосток»  
и «севасто- 
поль»

Сергей 
ШОЙГУ

При этом Александр 
Захарченко назвал 
планируемые преде-
лы наступления   –  
до административ-
ных границ Донец-
кой и Луганской 
областей.

«П
опыток догова-
риваться о пере-
мирии с нашей 
стороны предпри-

ниматься больше не будет, – 
заявил Захарченко. – Мы 
теперь будем смотреть, 
как будет реагировать 
Киев. Киев сейчас не пони-
мает, что мы можем наступать 

на трёх направлениях одновре-
менно». «В трёх направлениях» 

– на юг, в сторону 
Мариуполя, на запад, 
к границам области, 
и на север, в направ-
лении Харькова. Но 
хватит ли ополчению 
сил на широкомас-
штабную наступа-
тельную операцию? 
–  задаются вопросом 
эксперты. Хватит: на 
сегодняшний день у 
Донбасса и Киева при-
мерно равные по чис-
ленности армии. А на 
волнующий многих 
вопрос: «откуда ору-

жие?» – ополченцы привычно 
отвечают: «Оттуда!»

Глава ДНр пообещал возобновить 
наступление ополченцев 

патриарх 
придумал,  
как бороться  
с абортами 
Глава Русской 
православной церкви 
выступил в Госдуме, 
где предложил 
исключить аборты из 
системы обязательного 
медицинского 
страхования. 

«С
читаю морально 
оправданным выве-
дение операций по 
искусственному пре-

рыванию беременности из 
системы обязательного меди-

цинского страхования, кото-
рая поддерживается за счёт 
налогоплательщиков, в том 
числе тех, кто категорически 
не приемлет аборты», – сказал 
патриарх Кирилл.
Настоятель РПЦ подсчитал: 
если бы число операций по 
искусственному прерыванию 
беременности сократилось 
вдвое, в России наладился бы 
устойчивый прирост населе-
ния. 
А тем временем депутат зак-
собрания Санкт-Петербурга 
Виталий Милонов уже вовсю 
готовит законопроект о 
запрете абортов. В 2012 году 
парламентарий предлагал 
наделить эмбрионы правами 
гражданина, среди которых – 
право на жизнь. 
Патриарх же помимо абортов 
раскритиковал суррогатное 

материнство как «извращён-
ное». Альтернатива ему – усы-
новление.

ТРИ МИНуТы  
ДО КОНцА 
СВЕТА

ТАСС

ТАСС
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В Крыму произошла 
перестрелка между 
кавказцами и евре-
ями. Мне кажется, 
это очень правильно. 
Там господин из 
Чечни стрелял по 
Иосифу Файнгольду. 
Он сказал: «Иосиф 

Файнгольд, у тебя красивая 
жена». И они начали спорить: 
красивая жена – достояние 
общественности или всё-таки 
одного лишь еврея? Кавказец 
стрелял еврею в пах из травма-
тического пистолета «Оса».
А брат этого Файнгольда на 
Bentley сбил мотоциклистку 
Анну Мишуткину. То есть евреи 
ездят на Bentley, сбивают мото-
циклисток, они крутые, они дер-
жат город. У них красивые жёны. 

Приезжает чеченец, обращает 
на это внимание, естественно.  
И стреляет из травмата. 
Я просто предвкушаю, как в 
Крыму начнут сталкиваться 
мафии. Это ведь новая террито-
рия и для мафии тоже. В своём 
роде Лас-Вегас, где все бандиты 
должны теперь делить терри-
торию. Крым развивается мно-
гообещающе. Я чувствую, будет 
очень интересно. Мне кажется, 
Крым превратится в клоаку.  
В хорошем смысле этого слова. 
Абсолютно ошибочно русская 
цивилизация устремилась в 
Арктику и в Антарктику. Взять 
того же депутата Сидякина, 
который перепутал Арктику 
с Антарктикой. Ему казалось 
уютнее среди пингвинов. 
России не хватает тёплых морей. 
Поэтому нам надо жало за- 
острять не на север, а на тёплые 
моря. 
Крым был краем непуганых 
идиотов. Он был настолько 
захолустьем, что даже на кон-
курсе захолустья взял бы второе 
место как окончательное захо-
лустье. Настолько захолустье, 
что даже и не рассматривался 
бы на конкурсе захолустий.  
У них издавались газеты типа 
«Советский рабочий», «Крас-
ный пролетарий». А теперь они 
станут преступной столицей, и 
это будет прекрасно.

КрымСКий ВеГАС
Сергей ДОРеНКО

крым  
развивается 
многообещающе.  
он превратится  
в клоаку.  
в хорошем  
смысле слова

По материалам 
программы  

Сергея Доренко  
«Подъём!»

31 декабря этого года 
книга Адольфа Гитле-
ра Mein Kampf («Моя 
борьба») перестаёт быть 
объектом авторского 
права в Германии. 

Т
аким образом, любой 
желающий сможет осу-
ществить собственное 
издание опасной книги. 

Сейчас права на труд бесно-
ватого фюрера принадлежат 
Баварии, власти которой 
запрещают переиздавать 
книгу. «Вся история Гитлера – 

это история его недо оценки, 
к тому же люди недооце-
нили и его книгу, – говорит 
в передаче радиостанции 
BBC Radio 4 Джон Мёрфи, чей 
дед полностью перевёл Mein 
Kampf на английский язык 
в 1936 году. – Есть весомые 
основания воспринимать её 
серьёзно». В Европе опаса-
ются, что неофашисты нач-
нут издавать книгу Гитлера 
миллионными тиражами. 
России это не грозит – в РФ 
Mein Kampf находится под 
запретом.

основатель 
лайфньюс 
получил 
в управление 
телеканал  
в петербурге 
Глава холдинга 
News Media Арам 
Габрелянов стал 
новым управляющим 
«Балтийской 
медиагруппы». 

П
ользующаяся влия-
нием в регионе БМГ, 
в которую входят 
«Радио Балтика», «Бал-

тийское информационное 
агентство», радиостанция 
«Нева FM», газеты «Смена», 
«Невское время», «Вечерний 
Петербург», телеканал «100 
ТВ», была основана Оле-

гом Рудновым в 2005 году. 
9 января он скончался. Спу-
стя 10 дней стало известно, 
что сын покойного передал 
управление СМИ столичной 
«акуле». 
По одной из версий, пере-
дача питерской структуры 
известному своим подобо-
страстным отношением к 
федеральной власти Габре-
лянову состоялась вовсе не 
в рамках свободных рыноч-
ных отношений. Не секрет, 
что фактическим «спонсо-
ром» БМГ выступал человек 
из «ближнего круга прези-
дента» Юрий Ковальчук. Его 
племянник Кирилл руково-
дит Национальной Медиа 
Группой, заместителем ген-
директора которой в 2011 
году был назначен Арам 
Габрелянов. Как отмечают 
наблюдатели, переход под 
управление столичных ком-
мерсантов медийных активов 
Северной столицы мог стать 
своеобразным поощрением 
Арама Ашотовича за верность 
«курсу партии».

Концерн «Калашников» может 
доверить производство 
автоматов АК-47 американской 

компании Russian Weapon 
Company (RWC). 

Как отмечают в концерне, введённые санк-
ции существенно повысили интерес к его про-
дукции. RWC сейчас является официальным 

импортёром и дистрибьютором про-
дукции «Калашникова», а уже во 

втором квартале этого года пла-
нирует начать собственное про-

изводство. На АК-47 появится маркировка  
«Сделано в США».

Дочь легендарного конструктора и президент 
фонда М.Т. Калашникова сказала, что в недоу-
мении от этой новости. Ей неизвестно об отно-
шениях концерна с RWC. «С одной стороны, 
это есть признание в какой-то степени: с чего 
бы они брали то, что никому не нужно? Вроде 
как факт того, что АК-47 ещё нужен кому-то. А 
с другой стороны, понятно, что всё-таки наше 
оружие должно быть нашим»,  – подчеркнула 
Елена Калашникова.

если полномочия делегации нашей 
страны не будут подтверждены 
ассамблеей 29 января, – заявил глава 
Комитета ГД по международным делам 
Алексей Пушков.

В Крыму  
создадут  
самостоятельную 
футбольную
лигу 
Она объединит федера-
ции футбола Крыма  
и Севастополя под эгидой 
уЕФА.

н
е так давно чинов-
ники УЕФА запретили 
крымским футбольным 
клубам участвовать в 

соревнованиях, которые орга-
низует Российский футболь-

ный союз. Казалось, на этом в 
славной истории крымского 
футбола поставили если не 
точку, то многоточие. И вот  – 
хорошая новость: как сооб-
щил министр спорта России 
Виталий Мутко, в республике 
появится автономная фут-
больная лига. УЕФА, по сло-
вам Мутко, «готова выделить 
для этого все необходимые 
ресурсы». В общем-то, всё 
неплохо: будет как в Велико-
британии, где четыре сбор-
ные  – Англии, Шотландии, 
Уэльса и Северной Ирландии. 
А за нашу страну на футболь-
ных полях мира будут сра-
жаться российская сборная и 
сборная Крыма. Мечтать, как 
говорится, не вредно.

– россия приостановит 
своё членство в пАСе,

управление делами президента России откажется 
от закупок импортных продуктов и перейдёт  
на вина, произведённые 
в Крыму и Краснодарском 
крае. Сегодня на при-
ёмах в Кремле подаются 
спиртные напитки ис-

ключительно 
российского 
производ-

ства. 

«Калашников» могут начать собирать в США

европа в шоке: Mein Kampf будут переиздавать

ТАСС
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В
начале января рос-
сийские боевые ко-
рабли официально 
получили возмож-
ность находиться в 
территориальных 
водах Никарагуа, 
а самолёты – бар-
ражировать в небе 

этой страны. Согласно трёх-
стороннему договору между 
Манагуа, Москвой и Пекином 
китайцы берут на себя основ-
ную часть финансовых затрат 
на строительство канала, ко-
торое, предположительно, бу-
дет закончено через четыре 
года. В свою очередь, никара-
гуанская сторона обеспечивает 
строительство рабочей силой 
и техникой, а российская – об-
щую безопасность. Мало того, 
нашей стране придётся создать 
целую инфраструктуру, под-
держивающую безопасность 
транзитного сооружения, на-
ходящегося практически под 
боком у явно неблагожелатель-

но настроенных американцев. 
По этой причине янки чрез-
вычайно интересует: а что же 
это будет за инфраструктура? 
Потому-то они и требуют об-
народования всех финансовых 
отчётов о строительстве, в том 
числе и оборонных расходов, 
которые предстоит понести 
России. Потому-то в прессе и 
не утихает истерика – дело-то 
вовсе не в экологии Латинской 
Америки и, в общем-то, даже не 
в коммерческой конкуренции 
Никарагуанского канала с Па-
намским. Дело – в российском 
военном присутствии «на за-
днем дворе» США. А оно обеща-
ет быть долгим.

киТай гОТОВ куПиТь 
незаВиСимОСТь ОТ СШа за 
ДеСяТки миллиарДОВ ДОлларОВ
Стоило ли вообще тратить та-
кие бешеные деньги – 40 млрд 
долларов, да ещё на пике эко-
номического кризиса, чтобы 
прорыть «дубль» уже имеюще-

гося по соседству 
П а н а м с к о г о 

канала, 

который, кстати, американ-
цы намерены реконструиро-
вать, обеспечив ему большую 
пропускную способность? 
Маршрут-то всё тот же – из Ти-
хого океана в Карибское море. 
К тому же протяжённость Ни-
карагуанского канала в три с 
половиной раза больше Па-
намского, судам придётся по-
тратить на его прохождение не 
8 часов, а все 30, а пропускная 
способность почти втрое мень-
ше (во всяком случае, на первом 
этапе) – 14 судов в сутки про-
тив 38. Так, может, имело смысл 
ограничиться одним только 
расширением Панамского кана-
ла – и Пекину не так накладно, 
и Вашингтону спокойней? Офи-
циально США перестали кон-
тролировать канал в 1999 году, 
передав его под юрисдикцию 
Панамы. Но на самом деле од-
ного только желания Вашинг-
тона и сегодня будет достаточ-
но, чтобы перекрыть шлюзы 
потоку венесуэльской нефти. 
Союзники могли бы предоста-
вить Пекину гарантии, да толь-
ко Америка Китаю кто угодно, 
но не союзник. Можно ждать 
всякого. В Пекине это вовремя 
поняли и обратили взоры на 
Никарагуа, где и режим дру-

жественный (как, впрочем, 
и в Венесуэле), и гарантии 

будут 100-процентные – 
если, конечно, вложиться 
в стройку века как сле-
дует. К слову, разворот 
Пекина лицом к Ма-
нагуа уже сказался на 
темпах реконструкции 
Панамского канала: 
изначально её должны 
были завершить к на-
чалу 2016 года, а сегод-
ня сроки сдвинулись, 
пока – на полгода. 

ЭкОлОги 
маниПулируюТ 
Данными, чТОбы 
не ДОПуСТиТь 
СТрОиТельСТВа 
канала
Чтобы обеспечить 
своему транзиту хоть 
какую-то безопас-
ность, Китай даже пы-
тался договориться 
с Колумбией о стро-
ительстве железно-
дорожного трансат-
лантического «дубля» 
Панамского канала – 
но предприятие обе-
щало выйти настолько 
затратным, что даже 
зажиточные китайцы 
засомневались. Оста-
валось одно – прорыть 
«альтернативный» ка-

нал, неподконтрольный аме-
риканцам. У Венесуэлы была 
нефть, у Пекина – деньги, у 
Никарагуа – транзитные воз-
можности. А у Америки – воен-
но-морские силы, которые за-
просто могут поставить крест 
на «альтернативном» транзите. 
ВМС Китая обеспечить безопас-
ность транзита не могут – не 
хватит возможностей. А много-
миллиардные затраты на стро-
ительство в условиях, когда 
никто не может гарантировать 
безопасность, согласитесь, едва 
ли имеют смысл. И оказалось, 
что без России китайцам никак 
не обойтись. Только у нашей 

страны имеются ресурсы, что-
бы в полной мере обеспечить 
безопасность и строительства, 
и транзита. Москву и Пекин свя-
зывает многолетнее партнёр-
ство в рамках ШОС, а для Ма-
нагуа с Каракасом российское 
военное присутствие в регионе 
крайне желательно, ибо только 
оно одно может обеспечить не 
только безопасность судоход-
ства и транзита, но и защиту от 
разного рода провокаций извне. 
В том числе и попыток насиль-
ственной смены власти. 
И вот тут-то в Вашингтоне и 
заистерили. Легко было рас-
правляться с Панамой, за ко-

Копают
У АМеРИКАНЦеВ еСТь ГОД, ЧТОБЫ ВЫРВАТь ВлАСТь ИЗ РУК САНДИНИСТОВ, ОЧИСТИТь СТРАНУ ОТ КИТАйЦеВ 

И Не ПОЗВОлИТь РОССИйСКИМ ВОеННЫМ ЗАКРеПИТьСя В ПОДБРюшье СшА

Россия и Китай утопят 
американскую гегемонию 
в Никарагуанском канале

Руслан ГОРеВОЙ
 «Вторжение России и Китая в Латинскую Америку 
приведёт к экологической катастрофе в Никарагуа», –  
примерно с такими заголовками на Западе 
выходят статьи, повествующие о строительстве 
Никарагуанского канала. Истерика прессы, 
помноженная на усилия американского посольства в 
Манагуа (кстати, самого многочисленного в мире – 
такого раздутого штата Вашингтон не держит ни в 
одной стране), месяц назад чуть было не привела к 
«оранжевой революции» в никарагуанской столице. 
Но – обошлось. А теперь, когда российские военные 
самолёты и корабли взяли строительство канала под 
охрану, шансов раскачать ситуацию в стране, чтобы 
сорвать строительство, у американцев практически не 
осталось. Тем не менее на попятную янки ещё 
не пошли – слишком невыгодно США появление ещё 
одного транзита из Тихого океана в Карибское море.

мНеНие
– Россия взяла на себя функцию 
охраны и обороны от всякого рода 
посягательств, террористических актов 
и попыток саботажа. С этой целью наши 
корабли и будут там присутствовать – 
и, я так полагаю, не одни только 
корабли. Появление российской боевой 
группировки в непосредственной 
близости от берегов США – 
свидетельство последовательного 
проведения нашей страной 
политики неядерного сдерживания, 
закреплённого в военной доктрине, 
принятой 26 декабря прошлого года. 
Это не вполне военное базирование, 
как интерпретируют происходящее 
в США, это всего лишь возможность 
захода в порты без таможенного 
досмотра, но с пограничным 
контролем – в рамках двусторонних 
договорённостей. Полагаю, что вслед 
за Никарагуа аналогичные документы 
с Россией подпишут Венесуэла и 
Куба. США, разумеется, попытаются 
противодействовать строительству 
канала и российскому военному 
присутствию – это будут и меры 
политического давления, и, возможно, 
диверсии, террористические акты.

леонид 
ИВАшОВ, 

генерал-
полковник, 
президент 

Международного 
центра 

геополитического 
анализа:

Строительство
Стоимость 
строительства
Протяжённость
Время 
прохождения 
канала судном
Пропускная 
способность
От объёма морских 
перевозок в мире
Концессионеры 
строительства

Строительство
Стоимость 
строительства
Протяжённость
Время 
прохождения 
канала судном
Пропускная 
способность
От объёма морских 
перевозок в мире
Концессионеры 
строительства

ДВЕ «СТРОЙКИ ВЕКА»
СРАВНИТЕЛЬНАЯ ТАБЛИЦА НИКАРАГУАНСКОГО И ПАНАМСКОГО КАНАЛОВ

Никарагуанский

Панамский
1904-1914 гг.

2014-2019 гг.

$ 9,3 млрд

$ 40 млрд

81,6 км

278 км

8 час.

30 час.

38 судов/сут.

14 судов/сут.

Россия, 
Никарагуа и Китай

США, Франция 
и Панама

4 %

3,9 %

Темур Козаев

главная версия
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торой никто не стоял – всякий 
раз, когда в ходе народных 
восстаний народ этой страны 
пытался отнять у американцев 
контроль над каналом (в 1927, 
1947, 1959 и 1964 годах), янки 
жестоко подавляли протест. 
А в последний раз, в 1989 году, 
США ввели в Панаму своих во-
енных, свергнув при этом за-
конного президента страны 
Мануэля Норьегу, вывезя его 
из страны и упрятав в амери-
канскую тюрьму, где генерала 
содержат и по сей день. С Ника-
рагуа поступить аналогичным 
образом невозможно – страной 
управляет не испытывающий 
ни малейших симпатий к США 
Даниэль Ортега, которого при-
вели к власти Москва и Гавана, 
и до сих пор содержит (в опре-
делённом смысле) Пекин. Что 
же делать, как не допустить 

строительства нового канала 
практически в самом подбрю-
шье США? Озеро Никарагуа 
было выбрано своеобразным 
аналогом «Химкинского леса»: 
строить вблизи нельзя, пото-
му что там птички и рыбки! 
Американский журнал New 
Scientist публикует интервью 
президента Академии наук 
Никарагуа Хорхе Уэте-Переса: 
«Сооружение канала вызовет 
региональную экологическую 
катастрофу, нарушит экосисте-
му озера Никарагуа и приведёт 
к вымиранию тысяч биологи-
ческих видов!» Другой журнал, 
Nature, предоставляет страни-
цы профессору Констанцского 
университета Акселю Мейеру, и 
тот обещает, что строительство 
канала уничтожит порядка 
400 тыс. гектаров тропических 
лесов и болот! Внесли свою 

лепту и российские учёные – в 
частности, ведущий научный 
сотрудник Центра политиче-
ских исследований Института 
Латинской Америки РАН Наиля 
Яковлева. С её слов, строитель-
ство «может уничтожить (а мо-
жет, и нет! – Ред.) уникальный 
природный заповедник, каким 
является озеро Никарагуа, и 
привести к повышению кон-
центрации ядовитых веществ 
в воде озера». Подумать только!

американСкие ДиПлОмаТы 
гОТОВяТ В никарагуа 
«ОранжеВую реВОлюцию»
Но с экологами, что называется, 
«не прокатило» – власти Ника-
рагуа, вероятно, были наслы-
шаны о «Химкинском лесе» и на 
попятную не пошли. И тогда Ва-
шингтон прибёг к тяжёлой ар-
тиллерии – пока что дипломати-
ческой. Более сотни работников 
посольства США в Манагуа (для 
международного дипломатиче-
ского представительства цифра 
весьма впечатляющая), «Корпус 
мира», сотрудники Агентства 
США по международному раз-
витию (USAID), добрый десяток 
других «благотворительных» 
организаций задействованы 
в сборе информации о китай-
ско-российском проекте. Про-
считываются различные пути 
ослабления, а в перспективе 
и отстранения от власти пра-
вительства Сандинистского 
фронта национального осво-
бождения во главе с Ортегой. 
Собираются и систематизиру-
ются данные о ключевых ку-
раторах проекта, намерениях 
Пекина и Москвы по исполь-
зованию канала в военных це-
лях, выявляются вероятные 
коррупционные комбинации, а 
наибольшее внимание уделяет-
ся выработке рекомендаций по 
компрометации проекта, под-
готовке тезисов для ведения 
пропагандистской кампании, 
уличающей строительство в 
бесперспективности и убыточ-
ности. Особенную «обеспокоен-
ность» американцев вызывает 
«отсутствие прозрачности в 
проекте»: якобы правительство 
Никарагуа в 2013 году предо-
ставило гонконгской фирме 
HKND Group концессию на стро-
ительство канала и управление 
им без открытого тендера и 
учёта заявок других компаний. 
Заправляет всем этим «оран-
жево-революционным» про-
цессом правая рука посла Фил-
лис Пауэрс по имени Чарльз 
Барклай. Пишут о нём, что 
он – резидент ЦРУ с 25-летним 
опытом работы по линии Гос-
депа. Ещё недавно Барклай ра-
ботал на Кубе, где курировал 
подрывную деятельность дис-
сидентской группы «журнали-
стов-блогеров», а теперь он по-
этапно осуществляет сценарий 
дестабилизации в Никарагуа. 
Вбросы в СМИ о коррупции в 
окружении Даниэля Ортеги, 
которое якобы использует про-
ект для собственного обогаще-
ния, – это дело рук Барклая, – 
убеждены в МИД Никарагуа.  
В 2016 году Даниэль Ортега мо-
жет переизбраться на четвёр-
тый президентский срок, и тог-
да постройка Никарагуанского 
канала фактически станет не-
избежной. У американцев есть 
год, чтобы вырвать власть из 
рук «сандинистов», очистить 
страну от китайцев и не позво-
лить российским военным за-
крепиться в подбрюшье США.

ОКАЗАлОСь, ЧТО БеЗ РОССИИ КИТАйЦАМ НИКАК Не ОБОйТИСь. ТОльКО У НАшей СТРАНЫ ИМеюТСя 
РеСУРСЫ, ЧТОБЫ В ПОлНОй МеРе ОБеСПеЧИТь БеЗОПАСНОСТь И СТРОИТельСТВА, И ТРАНЗИТА 

КСтАти
Те, кто сегодня 
рассуждает 
о возможной 
«экологической 
катастрофе»  
в местах, где пройдёт 
строительство 
Никарагуанского 
канала, предпочитают 
не вспоминать  
о последствиях, 
которые повлекла 
за собой постройка 
Панамского канала. 
Первая попытка 
строительства в 1879 
году обернулась 
катастрофой: проект 
Фердинанда лессепса 
был признан в корне 
неверным, но неточные 
расчёты не только стали 
причиной банкротства 
строительной 
компании, но и унесли 
жизни более 20 тыс. 
человек. «люди 
умирают один за 
другим, их поражают 
жёлтая лихорадка и 
малярия, врачи не 
могут справиться с 
эпидемией, рабочие 
бегут со строительства, 
как от проклятого Богом 
места», – писал в своих 
донесениях один  
из инженеров.  
лессепса обвинили  
в афере и арестовали. 
Архитектор,  
не выдержав такого 
удара судьбы, лишился 
рассудка. А во время 
второй попытки 
строительства за  
10 лет от одних только 
тропических болезней 
погибли 250 тыс. 
человек, занятых  
в работах. 

СпрАВКА
Никарагуанский 
канал – грузопассажирский 
транзитный маршрут 
от Тихого океана к Атлантике 
через озеро Никарагуа 
длиной 280 километров, 
глубиной 27 метров и 
шириной, варьирующейся от 
226 до 530 метров. 
Гидротехническое 
сооружение со всей 
инфраструктурой – два 
корабельных порта, 
аэропорт, зона свободной 
торговли, несколько 
туристических комплексов – 
обойдётся в сумму от 40 до 
50 млрд долларов. На 
строительство канала будет 
привлечено порядка 200 тыс. 
рабочих. Предполагается, 

что канал позволит удвоить 
ВВП Никарагуа уже в первый 
год эксплуатации. 
Участие России в 
строительстве заключается 
не только в обеспечении 
общей безопасности, 
но и в передаче Никарагуа 
высокотехнологичной 
строительной системы, 
которая будет использована 
при сооружении канала, 
а также в мониторинге 
вулканической активности 
и цунами. Кроме того, 
органы безопасности РФ уже 
сотрудничают в вопросах 
противодействия сценарию 
«цветной революции» 
с никарагуанскими  
коллегами.

мНеНие
– На сегодня между Атлантикой и Тихим океаном имеется один 
канал – Панамский. Раньше США им владели напрямую, а с 1999 
года – через «промокашку» в виде панамского руководства, 
полностью выращенного и воспитанного для того, чтобы обслуживать 
американский канал. С помощью этого канала Соединённые Штаты 
вполне оперативно управляют макрорегионом. Поэтому появление 
рядом с американским каналом канала китайского будет сравнимо 
с ситуацией, в которой рядом с каждым американским флотом 
плавал бы китайский флот аналогичной мощи. Разумеется, США 
предпримут все меры, чтобы сорвать строительство, и «мирный 
протест фермеров против канала», который мы наблюдали в конце 
декабря в Никарагуа – это только начало. В арсенале средств 
убеждения у США, как мы знаем, имеется немало орудий, включая 
интервенции и военные перевороты. Раньше этот арсенал неплохо 
срабатывал против романтичных просоветских политиков, но вот 
сработает ли он против многомиллиардных китайских интересов?

Анатолий 
ВАССеРМАН, 

публицист, 
политолог:

По данным Всемирного 
банка, сегодня 
Никарагуа находится 
на предпоследнем 
месте по уровню 
национального дохода 
на душу населения  
в мире – межокеанский 
канал, таким образом, 
может помочь стране 
выйти из нищеты 
и стать экономически 
независимой страной.

под США

ТАСС

главная версия
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Доллар против 
ШойГу

Э
то заявление Вер-
ховный главноко-
мандующий сделал 
во время посещения 
Центрального науч-
но-исследователь-
ского института 
точного машино-
строения, входящего 

в оборонную госкорпорацию 
«Ростех».  Там Путину показа-
ли современные образцы ос-
нащения бойцов, которые уже 
используются в Сухопутных во-
йсках и ВДВ, продемонстриро-
вали перспективные образцы 
стрелкового вооружения и тех-
ники,  а также боевого робота-
аватара. Таким образом, у Рос-
сии есть чем вооружить своих 
солдат.  Но сейчас возникает бо-
лее актуальный вопрос: сможет 
ли она за всё это заплатить? 

В ПраВиТельСТВе иДуТ бОи  
за ВОенный бюДжеТ
Напомним, что Верховный глав-
нокомандующий в последнее 
время всё больше интересуется 
военной промышленностью, 
подчёркивая своим присут-
ствием на подобных меропри-
ятиях особую актуальность для 
страны вопросов перевооруже-
ния. Совсем недавно, в конце 
прошлого года, президент взял 
под личный контроль проведе-
ние Единого дня приёмки про-
дукции ОПК в Национальном 
центре управления обороной. 
Подобное внимание к  пробле-
ме гособоронзаказа уже при-
вело к тому, что впервые за 
пять лет, согласно заявлениям 
Минобороны, программа пере-
вооружения была выполнена в 

прошлом году. Однако сегодня 
в связи с резким обвалом курса 
рубля дальнейший её ход ока-
зывается под вопросом.
Дело в том, что при формиро-
вании плана заказа военной 
продукции, особенно при та-
ких беспрецедентных объёмах 
закупки вооружения, плани-
рование ведётся с учётом про-
гноза ценовых параметров на 
десятилетний период. И эти 
параметры военные устанав-
ливали в условиях стабильной 
экономической ситуации, за-
кладывая закупку импортных 
комплектующих без учёта 
девальвации национальной 
валюты. Однако нынешний 
уровень инфляции поставил 
крест на всех планах. Удорожа-
ние продукции уже началось – 
в первую очередь в сферах, где 

используются импортные ком-
плектующие. Сейчас военные 
обращаются в правительство 
с просьбой пересмотреть уро-
вень инфляции для предприя-
тий ОПК либо рассмотреть воз-
можность компенсации. При 
этом уже звучат предупрежде-
ния, что если правительство 
не пойдёт на компенсацию по-
терь, военному ведомству при-
дётся либо сокращать закупки, 
либо отказываться от некото-
рых видов вооружения. 
Одновременно Минобороны 
пытается воздействовать и на 
предприятия оборонного ком-
плекса. Военные заранее пред-
упреждают производителей 
вооружения, которые накручи-
вают цены на свою продукцию, 
что каждый случай увеличения 
цен выше уровня инфляции 

будет рассматриваться персо-
нально, с привлечением Фе-
деральной антимонопольной 
службы, Федеральной службы 
по тарифам и профильного ми-
нистерства. Однако те пока что 
не обещают сдерживать цены.
В результате битва за оборон-
ные деньги разгорается всё 
сильнее. При этом речь уже не 
идёт о том, чтобы пробить до-
полнительные средства, ком-
пенсирующие инфляцию, тут 
бы сохранить то, что было за-
планировано ранее. 

гОСОбОрОнзаказ не ДаёТ 
разВалиТьСя рОССийСкОй 
ЭкОнОмике
В Минобороны свои бюджеты 
отстаивают жёстко, заявляя, 
что урезать статьи расходов на 
покупку вооружения в нынеш-

них условиях категорически 
недопустимо. Конечно, глав-
ный козырь в руках военных 
для сохранения повышенного 
финансирования обороны РФ 
– это осложняющаяся поли-
тическая обстановка, рост во-
енных угроз для страны и уси-
ление активности НАТО. Если 
отложить перевооружение ар-
мии, заявляют в Минобороны, 
будет потерян темп и после, 
когда вопрос модернизации 
армии и флота встанет более 
остро, весь эффект экономии 
от временного свёртывания 
военных программ обернёт-
ся повышенными затратами 
для государства. Кроме того, 
по мнению генералов, в на-
стоящее время большой го-
сударственный заказ не даёт 
окончательно развалиться 
российской экономике.
Эксперты поддерживают во-
енных, заявляя, что в усло-
виях, когда другие страны 
фактически ведут гонку во-
оружений, уклониться от 
неё России не удастся. В 2015 
году на оборонные нужды 
правительство, как и плани-
ровалось ранее, выделило 3,3 
трлн рублей (половина будет 
потрачена на военную техни-
ку). В Минобороны считают 
невозможными даже намёки 
на сокращение военных рас-
ходов, поскольку и при таких 
размерах финансирования пе-
ревооружение армии на самом 
деле идёт крайне медленно. 
Так, к концу этого года осна-
щённость ВС РФ перспектив-
ными образцами вооружений 
составит лишь 30%. 

КоммеНтАрий
– Думаю,  оборонзаказ будет 
провален, в том числе из-за санк-
ций и отсутствия западных тех-
нологий, что не позволит полно-
ценно перевооружить Россий-
скую армию. Деньги на оборону 
скорее всего найдутся, но это не 
самое главное, основная про-
блема в том, российский ОПК 
во многом зависим от импорта.  
у нас была кооперация с пред-
приятиями украинского военно-
промышленного комплекса, ряда 
других стран. Например, чет-
верть наших штатных ракет гото-
вили украинские специалисты, 
которые отказались от сотрудни-
чества. Проблема импортозаме-
щения является ключевой и наи-
более важной, думаю, она до сих 

пор ещё не решена, хотя опреде-
лённые шаги в этом направлении 
делаются.
На самом деле у Минобороны 
есть варианты, как облегчить и 
ускорить перевооружение армии. 
К примеру, в Российской армии 
сегодня принята минимальная 
унификация: у нас имеется мно-
жество различных типов вооруже-
ния, к которому подходят только 
определённые виды боеприпасов, 
только танкового 25 вариантов. 
Чтобы наладить производство 
современного вооружения, нужно 
сделать новые модели более уни-
версальными. К примеру, в НАТО 
задумались об унификации 25 лет 
назад, в этом вопросе у них не 
зазорно было бы поучиться.

Анатолий 
ЦЫГАНОК,  
руководитель 

центра военного 
прогнозирования 

Института 
политического  

и военного 
 анализа:

армия

В 2014 году в Российскую армию поступило более 8 тыс. новых образцов вооружения и военной техники.  
По данным Министерства обороны, объёмы поставок вооружения выросли на 30–40% по сравнению с 2013 годом.  

В том числе:

в состав ВМФ вошёл 
атомный подводный 
крейсер проекта «Бо-
рей» «Владимир Моно-
мах», вооружённый 
ракетным комплексом 
с межконтинентальны-
ми ракетами «Булава»

Ракетные войска 
стратегического 
назначения (РВСН) 
поставили на боевое 
дежурство 16 новых 
пусковых установок 
ракетного комплек-
са «ярс»

в ВВС 
начались поставки 
модернизирован-
ных стратегиче-
ских бомбарди-
ровщиков 
Ту-160М

поступило  
16 истребителей- 
бомбардировщиков Су-
34 по классификации 
НАТО Fullback, этот 
самолёт относится 
к поколению «4+» и 
создан на базе Су-27

закуплено 
18 модерни-
зированных 
истребителей-
перехватчиков  
МиГ-31БМ

в войска  
Воздушно-кос-
мической обо-
роны поступило 
семь зенитых 
ракетных систем 
С-400 «Триумф»

в Сухопут-
ные войска 
переданы 
реактивные 
системы зал-
пового огня 
«Торнадо-Г»

для опытной 
эксплуата-
ции в войска 
поступило 30 
бронирован- 
ных грузовиков 
«Тайфун»

ВДВ  
получили 
первую 
партию из 
64 новых 
БМД-4М 
«Садовни-
ца»

Александр СтеПАНОВ

На прошлой 
неделе президент 
Владимир Путин 
заявил, что даже в 
нынешних сложных 
экономических 
условиях Россия 
продолжит 
укреплять свои 
вооружённые 
силы. «Наша 
Версия» выяснила, 
какие трудности 
стоят на пути 
перевооружения 
армии. Падение

курса рубля разоряет
Российскую армию 



926.01 — 01.02.2015  № 03 (478)

ц
ентр государственного 
языка Латвии призвал 
жителей страны гово-
рить на рабочих местах 

только по-латышски. Эта орга-
низация имеет статус прави-
тельственной, обладает правом 
проводить проверки и накла-
дывать штрафы. В последнее 
время центр обеспокоился тем, 
что жители Латвии общаются 
между собой на иностранном 
языке.  А конкретно – на русском, 
который является родным для 
44% жителей Латвии. «Закон 
о государственном языке уста-
навливает, что действие закона 
не распространяется на исполь-

зование языка жителями Лат-
вии в неофициальном общении. 
Поскольку общение работни-
ков между собой на иностран-
ном языке слышат пассажиры, 
посетители магазинов, офисов, 
учреждений, нельзя считать, 
что это неофициальное обще-
ние. В связи с этим недопустимо, 
чтобы работники… общались 
между собой на иностранном 
языке», – говорится в офици-
альном обращении центра.
Публицист и правозащитник 
Александр Гапоненко отмечает, 
что такая постановка вопроса 
даёт право штрафовать даже 
таксиста.

а
налитик Центра иссле-
дования Восточной 
Европы Лауринас Ка- 
щюнас в эфире Литов-

ской государственной теле-
радиокомпании заявил, что 
Россия лишилась права на 
Калининград ещё в 1996 году – 
истёк срок аренды согласно 
Потсдамскому договору. По 
словам эксперта, Великобри-
тания и США могли бы поднять 
этот вопрос, но маловероятно, 
что они это сделают. «Ско-
рее это уже забыто, как забыт 
Будапештский меморандум», – 

отметил Кащюнас. Он считает, 
что возврат Калининградской 
области Германии в нынеш-
них условиях будет выглядеть 
как провокация. 
Преподаватель Института 
международных отношений 
и политических наук Виль-
нюсского университета Томас 
Янелюнас, в свою очередь, не 
исключает, что США и Велико-
британия вспомнят про Потс- 
дамский договор сейчас, когда 
в свете последних событий на 
Украине положение России на 
мировой арене пошатнулось.

ГОВОРят, ЧтО
в литве придумали, как отобрать 
у россии Калининград

ГОВОРят, ЧтО
в латвии запрещают говорить 
по-русски на работе

Свой садик на Колыме

Темур Козаев

П
о словам руководителя 
ФАС Игоря Артемьева, 
все инициированные 
службой дела никак не 

связаны с внешней конъюн-
ктурой в виде объявленных 
нам Америкой и Европой 
санкций: «Товары, на кото-
рые взвинтили цены, либо не 
имеют никакого отношения 
к импорту, либо доля роста 
цены по импорту составляет 
несколько единиц процентов, 
а на самом деле рост идёт на 
30, 40, 50% и больше». 

Нарушения фиксируются по 
всей стране, сообщил Артемьев 
главе правительства Дмитрию 
Медведеву: «Людей, которые 
хотят погреть руки на росте 
цен, что всегда происходит в 
кризисных ситуациях, необхо-
димо привлекать к ответствен-
ности, чтобы сбить волну спе-
кулятивных ожиданий», – под-
черкнул чиновник. Вот только 
можно ли решить проблему, 
возбуждая административные, 
а не уголовные дела, как это 
делает ФАС, – это ещё вопрос.

ГОВОРят, ЧтО
фАС возбудила сотню дел по факту 
завышения цен на продукты

П
роизошло это на эко-
номическом форуме в 
Давосе: американский 
миллиардер говорил об 

Украине, «потеряв которую 
Европа позволит России разде-
лять и властвовать», и обронил, 
что-де «Россия стала мафиоз-
ным государством», поскольку 
«её правители используют 
ресурсы страны для своего обо-
гащения и сохранения власти». 
Разумеется, никаких доказа-
тельств Джордж Сорос не при-
вёл, ограничившись огульным 
обвинением и навешиванием 
ярлыков.
Но что примечательно: от 
филантропа досталось на 
орехи и Евросоюзу: «Брюс-
сель превратил ЕС из добро-
вольного объединения суве-
ренных государств в союз 
кредиторов и должников, 
где у последних есть трудно-

сти в выполнении своих обя-
зательств, а первые выдви-
гают условия, которые ста-
вят должников в ещё более 
подчинённое положение». 
Сложно не согласиться, не 
так ли?

ГОВОРят, ЧтО
Сорос назвал россию  
«мафиозным государством»

власть

Олег СТОляРОВ, 
заместитель 

гендиректора 
Международного центра 

развития регионов:

– Да, Россия богата 
как природными, так и 
продовольственными 

ресурсами – в смысле 
пашень. Мы должны 

ждать, чтобы эти 
площади вовлекались 

в экономический 
оборот. И это не 

первое предложение. 
Что японцы, что 

китайцы нам давно 
предлагают освоить 

эти земли и снабжать 
не только нас 

продовольствием, 
но и полмира – 

потому что земли-то 
плодородные.

Поедут ли россияне осваивать Дальний Восток, 
Сибирь и Урал?

В
озможно, у кого-то 
уже появились мечта-
тельные настроения: 
эх, мол, бросить всё да 
и махнуть на Дальний 
Восток, целый гектар 
земли – и весь мой! 
А вокруг красота, по-
кой, воздух – сказка! 

И никаких тебе начальников, 
совещаний, никакой борьбы, 
никаких сокращений-увольне-
ний – ты сам себе работодатель. 
Плюс охота и рыбалка… А если 
всё правильно обдумать и орга-
низовать, то и капиталец можно 
сколотить. 
Но вряд ли кто-то всерьёз ве-
рит в возможность реализации 
подобной красивой мечты о 
своём гектаре. Потому что цену 
чиновникам знаем, наслышаны, 
как местные власти умеют всё 
обрушить ещё на этапе бизнес-
плана. Так тебя усеквестируют, 
что без штанов оставят да с не-
выплаченным кредитом. 
Одно смущает: идея исходит не 
из центра, а как раз с мест. Вон и 
губернатор Магаданской обла-
сти Владимир Печёный позвал 
народ на Колыму, увеличил кво-
ту до 5 гектаров в одни руки и 
пообещал, что никаких проблем 
не будет, а земли на Колыме 
много. Член Совета Федерации 
Михаил Марченко пошёл ещё 
дальше, предложив прирастить 
щедрый подарок Сибирью и 
Уралом.
«Большая часть России находится 
в зоне рискованного земледелия. 
А на Дальнем Востоке имеются 
вполне привлекательные земли, 
климат, достаточно эффективный 
для сельского хозяйства. Это тра-
диционно доказывали, например, 
корейцы, которые показывали чу-
деса огородничества», – отбросил 
сомнения член Общественной па-
латы РФ Иосиф Дискин. 
Как известно, давно на эти наши 
земли глаз положили и наши 
восточные соседи. Конечно, при-
крыть своей грудью исконные 
земли от японцев и прочих фран-
цузов – святое дело. Однако кан-
дидатам в переселенцы первым 
делом хотелось бы услышать про 
другое.

Как будет с инфраструктурой? 
Школы, больницы, дороги, ма-
газины, электричество, газ, вода 
– откуда всё это возьмётся? Или 
«сама-сама-сама»? 
Вот Пётр Столыпин, например, 
призвав людей на тот же Даль-
ний Восток в своё время, во-
первых, пообещал подъёмные, 
ссуды и дороги. Обещания он 
выполнил, и Дальний Восток 
был освоен.
Почему же нынешние пригла-
шатели не озаботились сразу же 
первостепенными условиями, 
а ходят вокруг да около? Руки 
не дошли? Зато руки прекрасно 
дошли до ограничений. В пер-
вые же дни бума сам инициатор 
Трутнев поспешил уточнить: 
землю на Дальнем Востоке 
предполагается предоставлять 
вне непосредственной близости 
от крупных городов – «чтобы 
избежать коррупции». При этом 
давать участки предполагается 
на пять лет, в случае правиль-
ного использования закреплять 
их за собственником, а в против-
ном случае – изымать. Министр 
по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка уточнил ус-
ловия. Это будет аренда с услов-
ной ценой в 1 рубль. Забавно.
Но ещё забавнее выступил гу-
бернатор Забайкальского края 
Константин Ильковский. Он 
дал такую оценку проекту: 
«Даже выращенная морков-
ка на этом гектаре ничего на 
Дальнем Востоке не изменит, 
но дальневосточные зайцы по-
радуются». Что ж, по крайней 
мере без обмана и остроумно. 
Мы рады, что вы рады, дорогие 
зайцы!

Дальний Восток – это  
6 млн квадратных 
километров – примерно в 
10 раз больше территории 
Франции. Но там на этом 
квадратном километре 
плотно проживают  
116 человек, а на Дальнем 
Востоке России  
лишь 1.
Мотивация красивая...

КСтАти

Ксения 
ВеРетеННИКОВА

Инициатива 
полпреда 

президента на 
Дальнем Востоке 
Юрия Трутнева, 
поддержанная 
Владимиром 

Путиным, 
раздавать 

россиянам землю 
гектарами, 

взволновала 
и северных 

губернаторов,  
и самих россиян.  
Но есть ли шансы 
её реализовать?

ТА
С

С
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О
тветственна ли 
Красная армия за по-
ражение Варшавско-
го восстания? Нужно 
ли России каяться за 
расстрел польских 
офицеров в Катыни? 
Как оценивать пакт 
Молотова – Риббен-

тропа? Все эти вопросы живо 
обсуждались в Польше нака-
нуне соответствующих юби-
лейных дат, как только нужно 
было отправлять приглашение 
в Москву. Не меньше дискуссий 
вызывало и каждое юбилейное 
9 Мая, когда Москва традици-
онно приглашала на торжества 
глав государств, боровшихся 
против фашизма. При этом весь 
пар уходил в свисток – даже по-
койный президент Лех Качинь-
ский, для которого противо-
стояние России превратилось 
в какую-то навязчивую идею, 
приглашал на юбилей осво-
бождения Освенцима бывше-
го тогда президентом России 
Дмитрия Медведева. В Москве 
же все эти годы к польским ме-
таниям относились снисходи-
тельно, а то и просто игнориро-
вали их. 

ПрезиДенТы В качеСТВе 
ДекОрации
Операция по недопущению Пу-
тина в Польшу началась почти 
год назад с заявления того же 
Дональда Туска, высказавше-
гося в том смысле, что русских 
мы, конечно, пригласим, а вот 
российского президента – ещё 
посмотрим (официально это 
было увязано с «развитием 
ситуации на Украине»). Такие 
предварительные условия вы-
глядели как оскорбление с со-
знательным расчётом на то, 
что российский лидер от по-
ездки откажется. Кремль поль-
ский демарш проигнорировал. 
Следующий шаг поляки сдела-
ли после катастрофы малай-
зийского «Боинга», в которой 
Запад открыто обвинил опол-
ченцев ДНР, а косвенно – под-
держивающую их Москву. Сра-
зу же после трагедии польский 
музей Освенцима, формально 
отвечающий за организацию 
мероприятий, объявил о сме-
не формата, в котором будет в 
этом году отмечаться юбилей 
освобождения лагеря. Главная 
роль, сообщили в музее, будет 
отведена выжившим узникам 
Освенцима, а лидеры госу-
дарств фактически составят 
нечто вроде декорации. По-

следним шагом стал сам фор-
мат приглашений. Если раньше 
их рассылал польский МИД, 
то теперь дипломаты в Вар-
шаве от этой обязанности от-
казались, передав её комитету, 
куда входят музейные работ-
ники, общественные деятели 
и историки. Те, в свою очередь, 
направили приглашения «в 
свободной форме», предложив 
каждой стране самой опреде-
лить уровень своего предста-
вительства. МИД же приложил 
к каждому приглашению так 
называемую вербаль-

ную ноту, то есть подтвержде-
ние того, что польская сторона 
будет рада видеть представи-
телей любого уровня. В ответ 
на это многие европейские 
страны уже официально за-
просили Варшаву: хотите ли 
вы видеть на торжествах на-
ших президентов и премьеров? 
Российский МИД подобный за-
прос делать отказался. В итоге 
официальным представителем 
России на мероприятиях едва 
не стал посол в Польше Сергей 
Андреев  – это стало бы самым 

низким уровнем с 

2005 года. Однако в последний 
момент было решено, что в 
Польшу отправится глава ад-
министрации президента Сер-
гей Иванов. 

«ДеТСкий СТОл» В чехии
При этом друзья России в Ев-
ропе попытались подсластить 
пилюлю, организовав чуть ли 
не специально для российского 
лидера отдельные торжества 
по тому же поводу – президент 
Чехии Милош Земан пригласил 
Владимира Путина на меро-
приятие, аналогичное польско-
му. Дело в том, что изначально 
контингент заключённых в 
Освенциме состоял по большей 
части из узников другого лаге-
ря – Терезин, находившегося на 
территории Чехии. В отличие 
от поляков чехи прислали в 
Кремль официальное пригла-
шение, такие же приглашения 

были направлены и в другие 
страны. Однако из первых лиц 
в Чехию прибудет лишь прези-
дент Болгарии. Другие страны 
будут представлены на уровне 
председателей парламентов, 
в то время как главы десятка 
европейских государств будут 

представлять свои страны на 
польском мероприятии. Даже 
премьер-министр Чехии поедет 
в Польшу. При этом Барак Оба-
ма не поедет ни в Польшу, ни в 
Чехию. Скорее всего не поедет в 
Чехию и Владимир Путин – это 
могло бы быть истолковано как 
согласие с такой ситуацией, ког-
да на взрослом дне рождения 
организуют «детский стол», за 
который кроме собственно ма-
лышей сажают и не слишком 
желанного гостя. 

ОбиДелаСь Даже ОППОзиция
В России избранную поляка-
ми форму приглашения сочли 
оскорбительной не только си-
стемные, но и оппозиционные 
политики. Так, Борис Немцов 
заявил, что польское прави-
тельство проявило неуважение 
к России. Политолог Сергей 
Марков полагает, что Запад 
стремится загнать Россию и её 
президента в изоляцию. «Если 
бы Путин собрался приехать в 
Польшу, он представлял бы там 
весь русский народ, который 
освободил Освенцим и в целом 
Европу от нацизма», – считает 
он. С ним солидарен и глава из-
раильского отделения Центра 
Симона Визенталя Эфраим Зу-
рофф, заявивший, что «Влади-
мира Путина не пригласили на 
70-летие освобождения Освен-
цима, потому что хотят прирав-
нять Советский Союз к нацист-
ской Германии». В то же время 
замдиректора Центра полити-
ческих технологий Алексей Ма-
каркин считает, что российская 
сторона своим решением также 
послала сигнал Западу. «Такое 
ощущение, что интерес к кон-
тактам снижается»,  – полагает 
эксперт, добавляя, что и сами 
торжества сегодня в России и 
на Западе воспринимаются по-
разному. «Если для России это 
прежде всего роль СССР и Крас-
ной армии в победе над нациз-
мом, то для Запада это послево-
енное торжество демократии 
над тоталитаризмом»,  – раз-
мышляет Макаркин. 
При этом остаётся открытым 
вопрос, кто из зарубежных ли-
деров, в свою очередь, приедет 
в Москву на 9 Мая. Приглаша-
ются все страны – участники 
антигитлеровской коалиции 
плюс наши ближайшие союз-
ники плюс наши партнёры, 
включая страны БРИКС. По сло-
вам американских дипломатов, 
Барак Обама визит в Москву 
не планирует. Участие в тор-
жествах уже подтвердили 20 
мировых лидеров, в том числе 
председатель КНР Си Цзиньпин 
и глава КНДР Ким Чен Ын.

Любовь КИСИНА
Владимир Путин не 
поедет в Польшу 
на мероприятия, 
посвящённые юбилею 
освобождения 
Освенцима. В Кремле 
отсутствие главы 
государства объясняют 
«загруженностью 
графика», в Польше 
разъясняют: главы 
государств могут 
приехать, если сами 
захотят. Причина 
очевидна – события на 
украине. Отсутствие 
российского лидера на 
торжествах выглядит 
скандально, а кроме 
того, заставляет 
задуматься: а кто 
приедет на 70-летие 
Победы в Москву?

владимира путина не пригласили на 
70-летие освобождения освенцима, 

потому что хотят приравнять советский союз 
к нацистской Германии

 Эфраим ЗуРОФФ, глава израильского отделения 
Центра Симона Визенталя 

Без политеСА

Мария 
ЗАхАРОВА,
заместитель 

директора 
департамента 

информации 
и печати МИД 

России

Почему поляки решили не 
приглашать Путина на годовщину 

освобождения Освенцима

Незваный гость

Годовщина 
освобождения 
Освенцима могла 
стать возможностью 
для неформальных 
контактов президента 
России с лидерами 
других европейских 
государств. Кажется, 
именно поэтому 
поляки сделали 
всё, чтобы они 
не состоялись.

Глава польского МИД Гжегож 
Схетына оскандалился, заявив 
в эфире Польского радио, что 
«концлагерь Освенцим осво-
бодили 1-й Украинский фронт 
и украинцы». Замдиректора 
департамента информации и 
печати МИД России Мария Заха-
рова ответила Схетыне в своём 
Facebook: 

«Если продолжить эту логиче-
скую цепочку, то мало не пока-
жется отнюдь не России. Вот 
смотрите. Если, как утверждает 
Схетына, Освенцим освободили 
украинцы, так как это был укра-
инский фронт, то и Прибалтика 
была освобождена прибалтами, 
их Прибалтийскими фронтами. А 
соответственно никакой оккупа-

ции советскими войсками этих 
стран, на чём они выстроили кон-
цепцию исторической борьбы, и 
не было. Идём дальше. Флаг над 
рейхстагом водрузил кто? Кан-
тария, Егоров и Берест. Так что 
ответственность «за оккупацию 
Германии» (по яценюку) должна 
нести не только Россия, но и Гру-
зия с украиной. Что у нас следую-
щее? А! Советский тоталитаризм, 
репрессии, ГуЛАГ, за которые 
достаётся именно России. Теперь 
мы знаем: все вопросы к Тбилиси.  
И, конечно, эти ненавистные всему 
миру советские спецслужбы, кото-
рыми пугают детей. Г-н Схетына, 
не хотите ответить за Феликса 
Эдмундовича?
А теперь серьёзно. Никто не имеет 
права манипулировать памятью 
солдат Красной армии, пользуясь 
тем, что большинство из них уже не 
могут дать за такие слова в морду». 

адская логика

Крупнейший нацистский лагерь смерти Освенцим  
Советская армия освободила  27 января 1945 года 

власть / казус
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Д
о определённо-
го момента, по 
словам Сноудена, 
оружием будут 
служить не бом-
бы и автоматы, 
а вредоносные 
компьютерные 
программы, спо-

собные эффективнее крыла-
тых ракет вывести из строя 
объекты инфраструктуры про-
тивника, включая банковскую 
систему, электро- и водоснаб-
жение, заводы и аэропорты. 
При этом если первой фазой 
военной киберстратегии США 
был широкий компьютерный 
шпионаж, то сегодня в разгаре 
её второй этап. Специальные 
военизированные 
подразделения Со-
единённых Штатов 
и их союзников (в 
документах Эдвар-
да Сноудена гово-
рится о Велико-
британии, Канаде, 
Австралии и Новой 
Зеландии) целена-
правленно ищут 
уязвимые места 
в компьютерных 
системах потенци-
альных противни-
ков с целью взятия 
их под полный кон-
троль. А вот тре-
тьей и последней 
фазой будет соб-
ственно реальная 
война, в ходе кото-
рой Америке оста-
нется только прий-
ти и взять голыми 
руками стреножен-
ного противника, 
с о п р от и в л е н и е 
которого будет 
сломлено, даже не начавшись. 
При героическом же отпоре ра-
кеты всё-таки понадобятся, но 
в заведомо выигрышной для 
агрессора позиции это будет 
блицкриг. 

ни учёТа, ни кОнТрОля
Сегодня, как утверждает пере-
бежчик, киберкомандование 

США насчитывает уже более 
40 тыс. сотрудников. Расходы 
на подготовку войны в 2013 
году превысили 1 млрд дол-
ларов. Der Spiegel замечает: 
разработка и использование 
кибероружия не контроли-
руются никакими междуна-
родными конвенциями или 
органами надзора. Да и нет 
пока никаких возможностей 
для такого контроля: спец-
службы прилагают все усилия 
для того, чтобы их действия в 
Сети было невозможно отсле-
дить. «Таким образом, – тре-
вожится немецкий журнал,  – 
они сознательно нарушают 
всемирно признанные прин-
ципы верховенства права. 

Это превращает 
Интернет в зону 
беззакония, в ко-
торой сверхдер-
жавы и их спец-
службы могут 
действовать по 
своей прихоти. И 
их практически 
невозможно при-
влечь к ответ-
ственности». 
Впрочем, почему 
невозможно? При 
наличии доброй 
воли или хотя бы 
международной 
ответственности 
всё возможно. 
Вот и Сноуден со-
ветует: «Нужно 
создавать новые 
международные 
стандарты по-
ведения». Россия 
уже несколько 
лет добивается 
принятия таких 
стандартов. Оче-

редная попытка была предпри-
нята совместно с союзниками 
по ШОС 9 января, когда в ООН 
распространили обновлённую 
версию Кодекса поведения 
государств в области между-
народной информационной 
безопасности. Документ может 
быть в виде резолюции вы-
несен на голосование Генас-

самблеи ООН в сентябре. Но 
надежды на принятие такой 
резолюции мало: США ни о чём 
таком договариваться не хотят. 
Да и с какой стати Штатам 
себя ограничивать, если они 
по части кибернетических 
разработок, к тому же не-
уловимых, впереди планеты 
всей? Активность США за-
ставляет заниматься тем же 

самым и другие страны. О соз-
дании киберподразделений 
в составе своих вооружённых 
сил заявили Израиль, Вели-
кобритания, Германия. Такое 
уже не раз было в новейшей 
истории, когда США втяги-
вали мир в различные гонки 
вооружений: атомную, водо-
родную, нейтронную, потом 
были «звёздные войны» и вот 

сейчас под ружьё поставлен 
Интернет. 

ДОгнаТь и ПерегнаТь
Впрочем, Россия также не 
остаётся в стороне. Так, газета 
Financial Times недавно забила 
тревогу: российские хакеры 
контролируют компьютерные 
системы более чем тысячи 
энергетических компаний в 84 
странах мира. Как утверждало 
издание, системы промыш-
ленного управления сотен 
европейских и американских 
энергетических компаний 
были заражены вирусом в ходе 
сложной кибератаки. По мне-
нию ведущей американской 
компании по обеспечению 
компьютерной безопасности 
Symantec, за атакой стояла 
пророссийская группа хаке-
ров. Фрагмент вредоносной 
программы, известной как 
Energetic Bear («Энергетиче-
ский медведь»), позволяет сво-
им создателям отслеживать 
потребление энергии в режи-
ме реального времени, а при 
желании нарушать работу фи-
зических систем, таких как ве-
тровые турбины, газопроводы 
и электростанции. 
В свою очередь, компания Hold 
Security заявила о взломе рос-
сийскими хакерами 420 тыс. 
сайтов, в результате чего по-
хищенными оказались личные 
данные миллионов американ-
цев. О возможном наличии 
«русского следа» говорилось 
и после серии хакерских атак, 
которым летом прошлого года 
подверглись четыре амери-
канских банка, в том числе и JP 
Morgan Chase & Co. Как писала 
американская пресса, источни-
ки в ФБР утверждали: взлом 
осуществили российские ком-
пьютерщики, работающие на  
правительственные струк-
туры. Таким образом Кремль 
якобы решил мстить Белому 
дому за введённые санкции. 
А недавно небольшая группа 
подростков из российского го-
родка на границе Казахстана 
и Монголии (как утверждают 
американские следователи) по-
хитила 1,2 млрд имён и паролей 
американских пользователей 
кредитных карт, а также доступ 
к 500 млн адресов электронной 
почты. 

ГлАВНый ВопроС

ТАСС

ПО МНЕНИЮ 
СНОуДЕНА,  
в ближайщее 
время оружием 
будут служить  
не бомбы  
и автоматы,  
а вредоносные 
компьютерные 
программы, 
способные 
эффективнее 
крылатых ракет 
вывести  
из строя объекты 
инфраструктуры 
противника, 
включая 
банковскую 
систему, электро- 
и водоснабжение, 
заводы  
и аэропорты.

Эксперты утверждают: 
говорить о том, что 
война переходит 
в кибернетическое 
пространство, пока  
всё же преждевременно. 

П
роблема состоит в том, 
что мощностей нынеш-
них суперкомпьютеров, 
даже в виде распреде-

лённой сети, не хватает для 
уверенного взлома наиболее 
изощрённых шифров, исполь-
зуемых в правительственной 
связи и коммуникациях спец-
служб информационно про-
двинутых стран мира, вклю-
чая Россию. Однако ситуация 
изменится с появлением на 
свет квантового компьютера. 
Собственно, одна из сверхза-
дач квантовых компьютеров 
как раз и состоит во взломе 
любого шифра. Справедли-
вость подобной постановки 

задачи уже доказана – против 
квантового компьютера все 
доквантовые системы шиф-
рования бессильны.
В 2013 году компания Google 
совместно с NASA запусти-
ла в эксплуатацию модуль 
D-WaveTwo. Это ещё не пол-
ноценный квантовый ком-
пьютер, но при выполнении 
сложных вычислений с бо-
лее чем 500 параметрами 
его мощность в тысячи раз 
превосходит производитель-
ность лучших суперкомпью-
теров из списка топ-500. По 
осторожным высказываниям 
Google, в ближайшие два-три 
года намечено создать сеть, 
включающую несколько по-
добных модулей, работаю-
щих вместе с обычными су-
перкомпьютерами, которые 
по своим совокупным воз-
можностям вплотную при-
близятся к полноценному 
квантовому компьютеру. 
Когда это произойдёт, любой 

шифрованный трафик ока-
жется полностью открытым 
и свободно читаемым, а са-
моразвивающиеся програм-
мы позволят в этих условиях 
беспрепятственно ставить 
под контроль любые объ-
екты и сети потенциальных 
противников. Тем самым бу-
дет достигнуто фактически 
неограниченное доминиро-
вание в киберпространстве. 
Электронные сети против-
ника в любой момент могут 
быть разрушены или постав-
лены под полный контроль 
киберагрессора. Тем самым 
кибервойна закончится, не 
успев начаться. 
Аналогичная ситуация в мире 
уже случалась. Когда в Со-
ветском Союзе в рекордные 
сроки была создана атомная 
бомба, которая остановила 
завоевательные планы США. 
И вот теперь нас опять вы-
нуждают «догонять и перего-
нять»? Но велики ли шансы?

Атомные бомбы больше не нужны? 

сегодня под ружьё поставлен 
интернет. о создании 
киберподразделений в составе 

своих вооружённых сил заявили израиль, 
великобритания, Германия. такое уже 
не раз было в новейшей истории, когда 
сШа втягивали мир в различные гонки 
вооружений: атомную, водородную, 
нейтронную, потом были «звёздные войны».

Ксения ВеРетеННИКОВА
Предыдущие разоблачения 
экс-аналитика Агентства 
национальной безопасности 
США глобальной слежки  
в Интернете покажутся детскими 
шалостями по сравнению 
с напастью, сведения о которой 
Эдвард Сноуден на днях 
обнародовал через немецкий 
журнал Der Spiegel. Как он 
утверждает, США приступили 
к следующему этапу своей 
киберстратегии, основная цель 
которой – подготовка уже не 
электронной, а реальной войны. 

Новое сенсационное 
предупреждение Сноудена:  
США тайно готовят войну

интернет-атака 
власть/закулисье
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Ф
е д е р а л ь н ы й 
закон № 284, 
м е н я ю щ и й 
правила игры 
на налоговом 
поле, был под-
писан 4 октя-
бря 2014 года. 
Он увенчал 

долгую работу, которую вело 
государство, рассудившее, что 
жить в квартире за миллион 
долларов и при этом платить 
за неё налог в размере стои-
мости обеда в «Макдоналдсе» 
как-то не очень правильно. Та-
кая ситуация проистекала из 
того, что расчёт налога бази-
ровался на инвентаризацион-
ной стоимости жилья, которую 
устанавливало БТИ. В резуль-
тате такого подхода «трёшка» 
в дореволюционном доме где-
нибудь в районе Арбата могла 
считаться менее ценной, чем 
двухкомнатная недвижимость 
в новостройке за МКАД. 
Для того чтобы исправить эту 
явную несуразицу, и было реше-
но взять за основу кадастровую 
стоимость. Её по заказу органов 
власти определяли независи-
мые специалисты-оценщики. 
В целом Россия должна пере-
йти на новую систему налого-
обложения к 2018 году, однако 
по своему желанию субъекты 
РФ могут начать внедрять её у 
себя раньше. По состоянию на 
начало 2015 года этим правом 
воспользовались 28 регионов, в 
том числе и Москва. 

ВлаДельцам ДОрОгих кВарТир 
ПриДёТСя ПереехаТь 
Узнать, сколько придётся пла-
тить впредь, можно уже сейчас. 
Для этого можно зайти на сайт 
Росреестра, где представлен 
соответствующий сервис, либо 
непосредственно обратиться в 
ведомство с запросом (в этом 
случае придётся платить), по-

сле чего применить к кадастро-
вой стоимости своего жилья 
налоговые ставки. Поскольку 
закон предусматривает вилку 
в коэффициентах расчёта, они в 
каждом регионе свои, отыскать 
их можно на сайте Федераль-
ной налоговой службы nalog.ru. 
Как обещают чиновники, в 
некоторых случаях платить 
придётся даже меньше. Но 
это исключение – в основном 
сумма налога увеличится, и 
значительно. К примеру, вла-
дельцу двухкомнатной квар-
тиры в старой многоэтажке 
где-нибудь в «спальнике» 
придётся платить в год око-
ло 6 тыс. рублей. Хотя и пред-
усмотрены вычеты, которые 
значительно понизят налог 
для большинства горожан. Го-
раздо хуже придётся тем, кто 
проживает в дорогих кварти-
рах в одиночестве или на ком 

висит множество объектов. 
Например, в центре столицы 
за квартиру площадью от 90 
квадратных метров придёт-
ся ежегодно отдавать свыше 
50 тыс. рублей. Большая пло-
щадь и кадастровая стоимость 
жилья сделают сумму налога 
ещё выше. В компании Kalinka 
Group утверждают: с введе-
нием новых расчётов до 15% 
владельцев квартир в элит-
ных районах скорее всего бу-
дут вынуждены выставить их 
на продажу. 

ОШибки В раСчёТе налОга 
гаранТирОВаны
Впрочем, любопытно другое. 
Налог, как уже говорилось, бу-
дет рассчитываться исходя из 
кадастровой стоимости. Од-
нако кто гарантирует, что она 
соответствует действитель-
ности? 

С 2013 года по кадастро-
вой стоимости начали 
рассчитывать налог на 
землю. В результате мно-
гие владельцы дачных 
участков впали в шок: 
суммы в платёжках по-
рой оказывались просто 
неприличными. Причём 
порой за соседний уча-
сток с такими же харак-
теристиками требова-
лось заплатить намного 
меньше. Как выяснялось 
впоследствии, в одних 
случаях где-то имела ме-
сто техническая ошибка, 
где-то оценщики изна-
чально неверно подошли 
к определению кадастро-
вой стоимости, отчего 
она оказалась выше ры-
ночной. В любом случае 
владельцам земли при-
шлось идти в суд и оспа-
ривать оценку, комментируют 
юристы группы компании SRG 
(их советы по оспариванию 
кадастровой стоимости объек-
тов недвижимости – на  нашем 
сайте versia.ru). Однако прежде 
чем отправиться в суд, гражда-
нам пришлось сперва заказать 
отчёт независимого оценщика, 
а затем получить на него по-
ложительное заключение в са-
морегулируемой организации, 
в которой состоит оценщик. 
Составление отчёта обходит-
ся в 30 тыс. рублей, получение 
заключения – ещё примерно 
в 10. Причём наличие этих до-
кументов вовсе не гарантиру-
ет, что суд встанет на сторону 
гражданина.

Похожая ситуация, как пред-
рекают эксперты, может сло-
житься и в случае с жильём. То, 
что ошибки в расчётах гаран-
тированы, в интервью КП при-
знал даже сам руководитель 
Росреестра Игорь Васильев. 
«Они действительно могут 
возникать, поскольку работы 
по кадастровой оценке начали 
проводиться не так давно, у 
нас нет в этой сфере опыта, – 
заявил он. – Обычно проводит-
ся массовая оценка, при ней 
индивидуальные особенности 
квартиры не учитываются». 
Как результат кадастровая 
стоимость жилья может пре-
высить его рыночную цену, от-
чего и налог окажется больше. 

СпрАВКА

Кому Не поВезло

 Москва 

 Башкортостан
 Бурятия
 Ингушетия
 Карачаево-

Черкесия
 Коми
 Мордовия

Татарстан
 удмуртия 

 Ямало-
Ненецкий АО

 ханты-
Мансийский АО

 Забайкальский 
край

ОБЛАСТИ
 Амурская
 Архангельская
 Владимирская
 Ивановская
 Магаданская
 Московская
 Нижегородская
 Новгородская

 Новосибирская
 Пензенская 
 Псковская
 Рязанская
 Самарская
 Сахалинская
 Тверская
 Ярославская

регионы, в которых с 2015 года вводится 
рыночный налог на имущество физических лиц

С начала 2015 года кроме жилого дома, квартиры, комнаты, 
гаража облагаться налогом будут находящиеся в собственности 
машиноместо, единый недвижимый комплекс, объект 
незавершённого строительства и иные здание, строение, 
сооружение и помещение. 
Также налогом будет облагаться жилой дом, который 
расположен на земельном участке, предназначенном 
для ведения личного подсобного, дачного хозяйства, 
огородничества, садоводства и индивидуального жилищного 
строительства.

Если гражданин считает, 
что кадастровая стоимость 

его имущества серьёзно отличается 
от рыночной, он вправе обжаловать 

результаты кадастровой оценки. 

Заявление в комиссию можно 
подавать в течение пяти лет с 
момента внесения в кадастр 
сведений о стоимости объ-
екта недвижимости, если за 

это время не была проведена его переоценка.

Если комиссия отказала, 
следует обращаться
в суд.

Если имела место техническая ошибка 
(неправильно указан номер квартиры, метраж 
и т.д.), то достаточно просто обратиться 
в комиссию. Она рассмотрит документы и 
внесёт коррективы.

Если оценщик использовал 
некорректную величину при 
определении кадастровой 
стоимости собираем 
документы:

ЕЕсЕсЕслилили ииимемемелалала
(неправильно 

т.д.), то д
комиссию

Обратиться можно в комиссию 
по рассмотрению споров о 
результатах определения када-
стровой стоимости при терри-
ториальном управлении Росре-
естра (либо напрямую в суд).

• кадастровую справку о сто-
имости объекта недвижимости 
(получить можно в кадастро-
вой палате, в МФЦ, через сайт 
Росреестра  rosreestr.ru;

• нотариально заверенную копию право-
устанавливающего документа на объект 
недвижимости; 
• отчёт независимого оценщика в бумажном 
и электронном виде, если кадастровая сто-
имость оспаривается на основании несоот-
ветствия её рыночной стоимости;
• положительное экспертное заключение СРО 
на оценку в бумажном и электронном виде.

Война 
дворцам

Новый налог заставит 
россиян переселяться 
из центра в пригород

LORI

Кирилл АШОтОВ
1 января вступила в силу 
глава 32 Налогового 
кодекса РФ, кардинально 
меняющая порядок 
сбора государством 
денег с граждан за 
принадлежащее им 
имущество. Отныне налог 
на квартиры, дачи, гаражи 
и прочие находящиеся  
в собственности 
строения россияне будут 
уплачивать исходя не из их 
инвентаризационной,  
а из кадастровой 
стоимости, максимально 
близкой к рыночной. 

«наша версия» вносит предложение: если 
государство уверено, что квартира стоит 
10 млн вместо реальных 8, почему бы ему 
не выкупить её по этой цене. дать такое право 
людям было бы справедливо

власть/регуляторы
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м
еждународный аэропорт Домодедово объ-
явил о том, что с 1 февраля текущего года 
расчёты по более чем 270 тарифным 
позициям в авиационных услугах и 

по 40 неавиационным будут производиться 
в евро. Это, как отмечает руководство аэро-
порта, поможет завершить процесс, направ-
ленный на сокращение периодичности пере-
смотра тарифов. 
Вестись все расчёты будут по-прежнему в 
рублях, однако по курсу ЦБ на день оплаты. 
Как отмечают в самом Домодедове, пере-
смотр тарифов коснулся только «техниче-
ской части взаиморасчётов и не отразился на 
расходах перевозчиков». Однако так ли это 
на самом деле – ещё большой вопрос. К 
примеру, в евро будут переведены услу-
ги по наземному обслуживанию. Это, на-
пример, формирование пакета документов 
по рейсу и розыск багажа.
Заметим, впрочем, что все основные тарифы, со-
ставляющие 90% расходов авиакомпаний, регу-
лируются государством, поэтому расчёты по 
ним будут по-прежнему производиться в 
рублях.

р
ейтинговое агентство Standard 
& Poor’s (S&P) готово расстаться 
с 80 млн долларов, дабы замять 
скандал с фальсификацией рей-

тингов по ценным бумагам, обеспеченным 
ипотечными облигациями по коммерче-
ской недвижимости. 
Именно в такую сумму американская 
Комиссия по ценным бумагам и бир-
жам (SEC) оценила возможность урегу-
лирования данной проблемы. Как го-
ворится в пресс-релизе SEC, речь идёт 
об обвинениях в «мошенничестве при 
выставлении рейтингов по определён-
ным ценным бумагам, обеспеченным 
коммерческой недвижимостью». 
Кстати, на этом претензии американ-
ских властей к агентству не закан-
чиваются. Ещё 12 млн долларов S&P 
предстоит выплатить генпрокура-
туре штата Нью-Йорк, и ещё 7 млн 
долларов – генпрокуратуре штата 
Массачусетс опять же для урегули-
рования предъявленных обвинений. 
На этом фоне недавние угрозы агентства сни-
зить рейтинг России выглядят весьма дву- 
смысленно.

н
е исключено, что цены на нефть 
ещё не достигли своего дна. На 
прошлой неделе глава ОПЕК 
Абдалла Салем аль-Бадри, высту-

пая на сессии экономического форума 
в Давосе, отметил, что стоимость 
«чёрного золота» может опуститься 
ниже 40 долларов за баррель. 
Примечательно, что г-н аль-Бадри 
отдельно пояснил, что решение о 
сохранении квот на добычу неф-
ти, принятое ОПЕК еще в прошлом 
году, не было направлено против 
какой-либо страны – «ни против 
сланцевой добычи в США, ни про-
тив России». 
Он также напомнил, что за по-
следние 10 лет ОПЕК не наращива-
ла добычу, в то время как страны, не 
входящие в картель, увеличили её 
на 7 млн баррелей в день.

тАрифы

СКАНДАл

эффеКт ДомиНо

проГНоз

По оценкам аналитиков, 
ослабление рубля 

негативно скажется как 
минимум на девяти 

бывших советских 
республиках, граждане 
которых до недавнего 

времени приезжали на 
работу в Россию. Как 
подсчитали эксперты 
из Всемирного банка, 

в общей сложности 
денежные переводы 

гастарбайтеров домой 
составляют порядка 42% 

экономики  Таджикистана,  
31,5% – Киргизии,  
25% – Молдавии,  

21% – Армении,  
по 12% – Грузии  

и узбекистана,  
5,5 % – украины,  

4,5% – Литвы,  
2,5% – Азербайджана.

к
онстантин К. 
в декабре про-
шлого года 
задумал купить 

Mitsubishi. Автоди-
леры, весь год под-

считывавшие убытки 
от падения продаж,  
в декабре решили ото-
рваться, что называется, 

по полной. В автосалоне 
нашему герою пред-
ложили купить авто-
мобиль с дополни-
тельной наценкой в  
300 тыс. рублей плюс 

обязательным усло-
вием являлась покупка 

дополнительного оборудова-

ния авто ещё на 200 тысяч. 
В конце прошлого года мно-
гих потребителей подобное не 
очень смущало. Напуганные 
цифрами в пунктах обмена 
валюты, люди готовы были 
купить что угодно и за какую 
угодно цену. И, как оказалось, 
зря. 
Уже в начале этого года авто-
дилер, видимо, покопавшись в 
базе клиентов-отказников, об-
наружил там номер Констан-
тина К. «Теперь всё ту же маши-
ну мне предлагают купить по 
ценам 2014 года. А в качестве 
дополнительного бонуса – ещё 
и оборудование в подарок», – 
смеётся Константин, радуясь, 

что сумел-таки не 
поддаться потреби-
тельской панике. 
В этом смысле инте-
ресен опыт прошлого 
кризиса, 2008–2009 
годов. Тогда прода-
жи новых авто упали 
на рекордные 49% и 
автосалоны, пытаясь 
избавиться от нако-

пившихся запасов, предлагали 
скидки до 25–30%. Интерес-
ная ситуация складывается и 
на рынке бытовой техники и 
электроники. Былого ажио-
тажа в магазинах больше нет. 
Зато желающие приобрести 
телевизор или iPhone 6 с небы-
валыми скидками могут смело 
отправляться за покупками в 
Интернет – на какой-нибудь 
популярный аукцион или пор-
тал бесплатных объявлений. 
Самыми популярными лотами 
сегодня оказываются телеви-
зоры и крупная бытовая техни-
ка, которую продавцы готовы 
сбагрить за ненадобностью с 
большими скидками. 
Примечательно, что в потре-
бительском угаре некоторые 
даже умудрились приобрести… 
квартиру! «Купил в декабре 
квартиру за 4,5 млн, а сейчас 
смотрю – в этом же доме за 
4–4,2 млн продают. Получается, 
я дорого взял», – цитирует сво-
его клиента на Facebook один 
из сотрудников риелторского 
агентства.

к
ак сообщает британская 
The Guardian, уже в 2015 
году экономики этих 
стран из-за слабеющего 

рубля могут недосчитаться 
более 10 млрд долларов. 
Для самой России, отмечают 
эксперты, тенденция оттока 
гастарбайтеров не очень кри-
тична – их места вполне мо-
гут занять как сами россияне, 
так и украинцы, спасающиеся 
от сложной ситуации у себя в 
стране. 
А вот в тех же Таджикиста-
не или Киргизии ситуация 
на рынке труда может стать 
катастрофической.  Вернув-
шиеся гастарбайтеры едва 
ли найдут работу на родине. 
«Для ряда стран это может 
быть достаточно критично, 

особенно это касается Тад-
жикистана и Киргизии, ко-
торые очень зависимы от РФ 
в экономическом плане. Это 
выразится в ослаблении их 
национальных валют, хотя до 
дефолтного состояния вряд 
ли дойдёт», – рассуждает 
аналитик Grand Capital Юрий 
Прокудин. 
В общей сложности, прогно-
зируют эксперты, в странах – 
поставщиках гастарбайтеров, 
доходы населения могут со-
кратиться на 15%. Не исклю-
чено, что, недосчитавшись 
в бюджетах 10 млрд долла-
ров, а также получив огром-
ную армию безработных, эти 
страны в итоге столкнутся с 
серьёзным социальным и по-
литическим кризисом.  

похмелье 
шопоголиков

Без рубля в кармане
Начавшийся отток гастарбайтеров из России 
может иметь печальные последствия
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Домодедово 
переходит на евро

Россияне избавляются от ненужных 
телевизоров, iPhone и даже квартир

Потребительская паника, 
охватившая россиян в конце 

прошлого года, сошла на нет,  
и теперь горе-инвесторы, 

похоже, понемногу начинают 
понимать, что купленные  

в горячке пять телевизоров, 
кухонный комбайн или даже 

квартира им, в общем-то, 
особенно и не нужны. С начала 

января в Интернете начинают 
появляться объявления  

о продаже новой, но ставшей  
в одночасье ненужной бытовой 

техники и электроники.

материалы подготовила Татьяна Нижегородская. рисунок Темура козаева

Цены на нефть 
продолжат падение

Standard & Poor’s  
обвинили  
в мошенничестве

РИА Новости



14 26.01 — 01.02.2015  № 03 (478)

е
ё настоящее имя – 
Берта Король. Роди-
лась на Украине в 
городе Белая Цер-
ковь, в зажиточ-
ной семье. Во время 
войны в Одессе 
сожительствовала 
с румынским дезер-

тиром. Ходили даже слухи, что 
она работала на немецкую раз-
ведку. Возможно, именно поэ-
тому после войны Берта поме-
няла паспорт, изменив себе 
имя, национальность, а заодно 
и скинула пять лет.
А в 1951 году она объявилась 
в Геленджике. Устроилась 
простой буфетчицей, вышла 
замуж за отставного офицера 
и взяла его фамилию – Бород-
кин. Вскоре немолодой муж 
умер, оставив Беллу молодой 
интересной вдовой. Цепкости и 
упорства Бородкиной было не 
занимать – за 10 лет она стала 
сначала директором ресторана, 
а потом и руководителем всего 
треста кафе и ресторанов.
Так Белла Наумовна стала 
человеком в крае не только 
известным, но и влиятельным. 
Её расторопность ценил сам 
первый секретарь Краснодар-
ского крайкома КПСС Сергей 
Медунов. Он знал: Беллочке 
можно поручить любую задачу, 
всё будет сделано на высшем 
уровне. Тем более что именно 
этот высший уровень руковод-
ства страны очень любил отды-
хать в черноморских здрав-
ницах. Для приёма дорогих 
гостей Бородкина не жалела 
ничего – столы ломились от 
яств. Московские чиновники 
млели – так их больше не при-
нимали нигде. В ответ Бородки-
ной выписывался дефицит, рас-
поряжаться которым она умела 
мастерски.
Ежегодно отдыхать на черно-
морские курорты съезжалось 
около 11 млн советских граж-
дан. Не доложить в порцию 
мяса, разбавить сметану водой, 
не добить чеки, разбавить алко-
голь, положить жжёный сахар в 
чай или кофе, чтобы придать 
цвет, – всё это стало системой 
общепита, которую выстроила 

Бородкина. Дошло до того, что 
на собраниях она устраивала 
«разнос» тем, кто не обманывал 
посетителей. 
С каждого отдыхающего по 
кусочку, по глоточку, деньги 
лились в карман Беллы рекой. 
Оставшееся мясо реализовыва-
лось с рук без всяких наклад-
ных и отчётов шашлычникам  – 
так за два года только на этом 
Бородкина заработала более 
80 тыс. рублей. Помимо этого 
руководители всех ресторанов, 
столовых и кафе ежемесячно 
платили ей «дань» – от 500 
до 1000 рублей. Попробовали 
бы не платить! Бородкина не 
скрывала своих связей с влия-
тельными лицами. Собственно, 
и сама она была частью власт-
ной системы – состояла в депу-
татах, участвовала во всех кра-
евых совещаниях. Поди свали 
такую…

СгубилО ПОрнО
Как водится, роковую роль 
сыграл случай. Сыщикам 
стало известно, что в одном из 
геленджикских кафе избран-
ным гостям тайно демон-
стрируют порнографические 
фильмы. По тем временам 
это считалось серьёзным пре-
ступлением – за одно только 
наличие видеокассеты с филь-
мом «Эммануэль» уже можно 
было сесть не на один год. В 

итоге тёплым вечером мили-
ция неожиданно нагрянула 
в притон. Взяли директора, 
заведующего производством 
и бармена. На допросе перепу-
ганные работники общепита 
неожиданно признались – 
подпольные просмотры 
«клубнички» устраивались 
с разрешения руководителя 
треста Беллы Бородкиной.
Возможно, случись это тремя-
пятью годами ранее, никому 
бы и в голову не пришло зано-
сить это в протокол. Скорее 
задержавшим ещё бы доба-
вили сроку за клевету 
на уважаемого в крае 
руководителя. Но, к 
несчастью для Бород-
киной, времена на 
дворе стояли другие. 
В Москве в борьбе за 
власть сошлись пред-
ставители брежнев-
ского и андроповского 
кланов. Вторые, как 
правило, представлявшие 
КГБ, уже давно точили зуб на 
«хозяина Кубани» Медунова. 
Одной из попыток убрать его 
с поста руководителя края 
стало знаменитое «сочин-
ское» дело о хищениях и взят-
ках. Информация о том, что 
близкая к Медунову началь-
ница треста также замечена в 
нарушении закона, пришлась 
как нельзя кстати. 

Однако, решившись побеспо-
коить Бородкину, правоохра-
нители даже не подозревали, 
к чему приведёт в итоге эта 
затея.
– Когда к ней домой пришли 
с обыском, следователи 
долго не могли понять, не в 
музейное ли хранилище они 
попали? – рассказывает стар-
ший помощник прокурора 
Краснодарского края Антон 
Лопатин. – В доме находились 
целые залежи золота, мехов, 
хрусталя. Общая стоимость 
ценностей превышала мил-

лион рублей. Есте-
ственно, возникли 
вопросы, откуда 
всё это взялось. 
Бородкину аресто-
вали. Но когда за 
ней пришли, она 
была невозмутима. 
По словам опера-
тивников, позво-
лить на себя надеть 

наручники не торопилась. Спо-
койно позавтракала, нанесла 
макияж и предупредила мили-
ционеров: «Вы не торопитесь, 
завтра вам же придётся про-
сить у меня прощение».
– Она была уверена, что её 
спасут, тут же освободят, – 
говорит Антон Лопатин. – Но 
помощи всё не было. И тогда 
она начала сдавать тех, с кем 
была связана коррупцион-
ной сетью. Она назвала имена  
24 высокопоставленных чи- 
новников, среди которых фигу-
рировали первый секретарь 
Геленджикского горкома КПСС 
Николай Погодин и сотруд-
ники Госторга. Правда, после 
третьего допроса она прики-
нулась психически ненормаль-
ной, но это не помогло, экспер-
тиза признала её вменяемой. 
Бородкина обладала доста-
точным умом, чтобы понять  – 
из тюремных стен ей уже не 
выбраться. Все, кто занимался 
её делом, позже в ужасе рас-
сказывали: поражённая тем, 
что она впервые не в состоя-
нии что-то сделать, Бородкина 
буквально за год из цветущей 
женщины, вечно увешанной 
бриллиантами и окружённой 

ароматом французских духов, 
превратилась в беззубую ста-
руху. 
Когда же прозвучал приговор 
судьи – назначить высшую 
меру наказания, все поняли… 
Беллу не просто наказали, с 
ней расправились. 

Она СлиШкОм мнОгО знала 
– Беллу Бородкину подвело как 
раз то, чем она очень горди-
лась – дружба с высокопостав-
ленными людьми, – расска-
зывает публицист Владимир 
Рунов. – Среди которых в том 
числе были даже члены Прези-
диума Верховного Совета СССР 
и их семьи. Благодаря этой 
дружбе влияние Бородкиной 
было почти безграничным. 
К примеру, когда умер секре-
тарь ЦК КПСС Фёдор Кулаков, 
то на его похороны в Москву 
из Краснодарского края были 
приглашены всего два чело-
века – первый секретарь Крас-
нодарского крайкома КПСС 
Сергей Медунов и руководи-
тель Геленджикского треста 
ресторанов и столовых Белла 
Бородкина. При этом надо 
отметить, что сама Белла Нау-
мовна беззастенчиво и широко 
пользовалась своими знаком-
ствами. В какой-то момент 
она начала забываться, черес-
чур часто козырять именами 
высокопоставленных людей. 
Многим она давала взятки, и 
это могло вдруг обнаружиться. 
Бородкина слишком много 
знала. Естественно, многие 
были заинтересованы, чтобы 
она замолчала навсегда. 
В любом случае дело Бород-
киной было использовано 
«андроповскими» в свою 
пользу. По делу Беллы Бород-
киной было написано 20 томов 
уголовного дела, послужив-
ших основой для 30 других 
расследований, в ходе которых 
за решётку отправилось более 
70 человек. Очередной скан-
дал стал роковым для карьеры 
Сергея Медунова – всесиль-
ного главу Кубани, в котором 
некоторые видели даже воз-
можного будущего руководи-
теля страны, убрали с поста. 

КСтАти
любопытна и до сих пор неясна судьба первого секретаря 
Геленджикского горкома Николая Погодина, который 
якобы «крышевал» Бородкину, прикрывал её делишки 
и был с ней в доле. Свидетели вспоминают, что, когда 
судебная система завертелась, он две недели ходил сам 
не свой. То жёг какие-то бумаги на заднем дворе горкома, 
то в разгар рабочего дня читал Ремарка. Потом уехал 
в Краснодар на совещание. Обычно очень активный, в 
этот день был молчаливым. Потом его к себе вызвал 
Медунов и минут 20 они были наедине. Потом Погодин 
вернулся в Геленджик, зашёл домой, поужинал. Сказал, 
что ему на пять минут надо заскочить на работу, и… 
исчез. Тогда обыскали всю Геленджикскую бухту, искали 
в горах, в лесах, по всему краю. Ни живого, ни мёртвого 
его не нашли. Погодин бесследно исчез. Впрочем, была 
версия, что он договорился с контрабандистами и те тайно 
переправили его в Турцию, где беглый секретарь горкома 
прожил ещё долгие годы. 

Фатима ШеУДжеН
За все годы существования 
СССР к расстрелу в стране были 
приговорены всего лишь три 
женщины. Две из них –  
за совершение массовых 
убийств, третьей казнённой стала 
управляющая Геленджикским 
трестом ресторанов и столовых 
Белла Бородкина. Вся её судьба 
окутана тайнами, некоторые из 
них не разгаданы до сих пор. 
Начав трудовой путь простой 
буфетчицей, не имея даже 
среднего образования, она достигла 
невероятных высот, была вхожа  
в дома первых лиц государства.  
За жёсткость и бескомпромиссность  
её за глаза называли  
Железной Беллой.

Дело Железной Беллы
Отвечая за питание отдыхающих, Белла Бородкина стала одной из самых влиятельных женщин в стране
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ПРИ 
ОБыСКЕ 
в доме 
Бородкиной 
следователи 
обнаружили 
горы золота 

Дружба с первыми лицами СССР стоила ей жизни

было/не было
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м
осковские власти хотят 
вернуться к обязатель-
ной паспортизации до-
машних животных. До 

1994 года столичные владель-
цы собак и кошек должны 
были ставить своих питомцев 
на учёт в ветучрежде-
ниях по месту житель-
ства, а также заводить 
им ветеринарные па-
спорта. Затем четверо-
ногих фактически при-
равняли к имуществу, 
и документы им стали 
не нужны. Теперь же 
для контроля количе-
ства домашних тузиков 
и барсиков регистра-
цию снова собираются 
сделать обязательной, 
за её отсутствие хозяе-
вам придётся платить 
штрафы. Как предпо-
лагается, проверять 
зверьё на наличие до-
кументов поручат со-
трудникам окружных и 
районных ветслужб, а 
также специалистам по 

фауне, которые работают во 
всех префектурах. Мало того, 
в Мосгордуме считают необхо-
димым ввести ещё и налог на 
домашних животных, однако 
сделать это можно только на 
федеральном уровне.

Д
епутат Госдумы Олег 
Михеев предлагает обя-
зать производителей 
продуктов питания не 

просто перечислять ингреди-
енты на упаковке, а указывать 
их процентное соотношение. 
По его мнению, это позволит 
покупателю сделать более 
грамотный выбор. «Закон о 
защите прав потребителей 
требует указывать на этикет-
ке ингредиенты методом про-
стого перечисления, – пояс-
няет парламентарий. – Да, мы 
знаем, что компоненты указы-
ваются «в порядке убывания». 
Но насколько велик разрыв? 

Сколько в колбасе мяса – 90%, 
50% или 1,5%?» Информация 
о точном соотношении ком-
понентов, отмечает народный 
избранник, нужна людям с 
хроническими заболевани-
ями и всем, кто хочет вести 
здоровый образ жизни. Тем 
временем в Минпромторге 
разрабатывают националь-
ную систему оценки качества 
товаров. Производителям хо-
тят предложить добровольно 
и бесплатно пройти серти-
фикацию товаров. Лучшие из 
них удостоятся знака «Роска-
чества», требования которого 
будут строже ГОСТов.

г
лава Комитета Госдумы по 
гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессу-
альному законодательству 

Павел Крашенинников внёс на 
рассмотрение нижней палаты 
законопроект, продлевающий 
дачную амнистию в России 
до 1 марта 2018 года. По его 
мнению, в этом случае все же-
лающие точно успеют зареги-
стрировать свою землю, дома, 
гаражи и бани. Дачная амнистия 
начала действовать в сентябре 
2006 года, завершить её пла-

нировали в 2010-м, но к тому 
времени правом упрощённой 
регистрации успели воспользо-
ваться не более 15% владель-
цев участков (в первую очередь 
из-за затратности и длительно-
сти кадастровых работ). В ито-
ге её решили продлить ещё на 
пять лет. В позапрошлом году 
депутаты предлагали сделать 
дачную амнистию бессрочной, 
а заодно заморозить на три года 
расценки на кадастровые рабо-
ты. Однако этот законопроект 
так и не был принят.

н
еуплата взносов на капи-
тальный ремонт – такая 
обязанность появилась у 
жителей многоквартир-

ных домов в большинстве ре-
гионов России в прошлом году – 
может обернуться отклю-
чением воды и света и даже 
потерей жилья. По данным 
Министерства строительства 
и ЖКХ, на сегодняшний день 
оплачивать капремонт отка-
зываются около 20% граждан. 
Ведомство предупреждает: 
жилищные инспекции гото-

вы применить к злостным не-
плательщикам весь арсенал 
мер воздействия, который 
включает в себя обращение 
в суд с последующим прину-
дительным взысканием дол-
га – вплоть до лишения жил-
площади тех, кто проживает в 
квартире на основе соцнайма. 
Кроме того, речь идёт об от-
ключении некоторых ком-
мунальных услуг, например 
электричества, горячей воды, 
а также блокировке канализа-
ции.

ГОВОРят, ЧтО
дачную амнистию продлят  
на три года

ГОВОРят, ЧтО
должникам по капремонту  
грозит выселение

ГОВОРят, ЧтО
домашних питомцев обложат 
налогом

ГОВОРят, ЧтО
мы узнаем, сколько в колбасе мяса 

По числу самоубийств 
Россия находится 
на четвёртом месте  
в мире – после Индии, 
Китая и США. Согласно 
данным Министерства 
здравоохранения 
России, за 11 месяцев 
прошлого года  
с жизнью покончили 
24 690 человек.  
По мнению 
психиатров, в первые 
шесть месяцев  
2015 года количество 
суицидов может 
увеличиться. Это 
связывают  
с возросшим уровнем 
тревоги и кризисом. 
Так или иначе, 
проблема самоубийств 
в России превратилась 
из медицинской  
в социальную.

13
января, после 
н о в о г од н и х 
праздников, в 
Москве ушли 
из жизни сра-
зу двое. Муж-
чина погиб 
после паде-
ния под поезд 

на станции метро «Кашир-
ская», возвращаясь с работы. 
В тот же день на востоке Мо-
сквы 16-летний подросток 
покончил с собой, выбросив-
шись из окна. Многие увере-
ны, что самоубийцы – это пси-
хически нездоровые люди, 
которых надо не жалеть, а ле-
чить. Так ли это на самом деле, 
мы начинаем задумываться 
лишь тогда, когда эта страш-
ная беда стучится в дверь 
к нашим близким. «Разумеет-

ся, среди тех, кто совершает 
суицид, есть определённый 
процент душевнобольных, 
– считает доктор психологи-
ческих наук, руководитель 
судебно-психологической ла-
боратории Московского об-
ластного Центра социальной 
и судебной психиатрии Вик-
тор Гульдан. – Однако в пе-
риод кризиса на первый план 
чаще выходят иные мотивы». 
В прошлом десятилетии в 
стране наблюдался бум бан-
ковских кредитов на фоне 
достаточно сносной эконо-
мической ситуации в стране, 
которая подкреплялась вы-
сокими ценами на нефть на 
мировом рынке. Что такое 
кредитные самоубийства, 
наши люди ещё не знали. 
Массовые суициды из-за фи-
нансовой несостоятельно-
сти пришлись на 2008–2009 
годы, когда Россию накрыл 
финансово-экономический 
кризис. Из всех регионов, как 
сводки с фронтов, едва ли не 
ежедневно поступали све-
дения об очередной жертве 
кредитной истории. 
…Волгоградский фермер, 
отец двоих детей Алексей 
Коромысленко ушёл из жиз-
ни в 47 лет. Его погубили не 
болезнь и не несчастный слу-
чай. Он сам свёл счёты с жиз-
нью, не сумев погасить кре-
диты, которые брал в банке 
на развитие своего хозяйства. 
Два засушливых неурожай-
ных года подряд подкосили 
крепкое фермерское хозяй-
ство. Родные говорят, он кру-
тился как мог и, несмотря на 
возникшие долги, до послед-
него искал выход. Накануне 
самоубийства к нему пришли 
судебные приставы, которые 
вывезли из его дома всю ме-
бель и бытовую технику… 
Почти одновременно со-
седнюю область потрясло 
известие о самоубийстве 
директора компании «Ку-
баньнефтегазстрой» Влади-
мира Горба. 55-летнего муж-
чину нашли повесившимся 

на дереве рядом с заброшен-
ной дачей в садоводческом 
товариществе недалеко от 
Краснодара. Основная вер-
сия суицида – проблемы на 
предприятии, которое Вла-
димир Горб возглавлял по-
следние три года. Он не смог 
вернуть банку заём, который 
брал на развитие бизнеса.  
Подобных историй – масса. 
Одну от другой отличают пол, 
возраст, образование и про-
фессия должника, место, где 
разворачиваются события, и 
сумма просроченного креди-
та.
Решение добровольно уйти 
из жизни часто принимают 
сильные люди. По своей воле 
с жизнью расстались, напри-
мер, древнегреческий фило-
соф Гераклит и русский писа-
тель А.Н. Радищев. 

ТАСС

Вопрос жизни 
и смерти В России  

за 11 месяцев 
с жизнью 

покончили  
24 690 человек 

Олег ЗЫКОВ,  
кандидат медицинских наук, 
президент фонда  
«Нет алкоголизму 
и наркомании»: 

– Дело дошло до того, 
что недавно, наряду 
с сообществами 
«Анонимных наркоманов» 
и «Анонимных 
алкоголиков» появилось 
сообщество «Анонимных 
должников», которые 
ищут выход  
из психологического 
тупика сообща. 
То есть проблема 
угрозы суицида 
из-за финансовых 
проблем признана 
психологической. 
И это очень правильный 
шаг, потому что суицид –  
это зачастую результат 
ощущения одиночества  
и беззащитности 
в период кризиса.

прямАя речь

Продолжение  на стр. 16
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юди старшего поколе-
ния, как правило, ухо-
дят из жизни потому, 
что, оглядываясь назад, 

не обнаруживают следы своей 
деятельности. Порой утраты 
близких лишают их душевного 
покоя. К тому же наши старики, 
к сожалению, нередко одиноки. 
В таком случае суицид скорее 
всего следствие запущенной 
депрессии, из которой человек 
не может выйти самостоятель-
но.
Часто на состояние человека 
влияет его положение в обще-
стве, многие не вписываются в 
реальность, считая главным ви-
новником своих бед политиче-
ский строй страны, моральные 
принципы, уровень институтов 
семьи и Церкви. В условиях, ког-
да общество разобщено, чело-
веку просто не к кому обратить-
ся в трудной ситуации. Людям 
сложно сменить род деятель-
ности, поменять профессию.  
В результате массовых сокра-
щений в период кризиса многие 
оказываются без работы. И чем 
человек старше, тем сложнее 
ему всё начинать с нуля. «Эпо-
хи перемен» пережить сложно. 
Так, в 90-е годы Россия вышла 
на второе место в мире по ча-
стоте самоубийств…
А бывают и бытовые обстоя-
тельства, которые вместе с тем 
тоже примета времени. Не так 
давно, накануне Рождества, 
повесился генерал-лейтенант 
Анатолий Кудрявцев. Мужчине 
было 77 лет. Он оставил запи-
ску, сообщив, что уходит из жиз-
ни добровольно. У Кудрявцева 
был рак желудка четвёртой 
стадии, и его семья не могла до-
стать обезболивающие.
В прошлом году аналогичным 
способом свели счёты с жизнью 
ещё два генерала. Застрелился 
высокопоставленный офицер 
советского Генштаба, генерал-
майор в отставке Борис Саплин. 
Причиной самоубийства также 
стало тяжёлое заболевание и 
отсутствие обезболивающих 
средств. До этого, в феврале 
2014-го, оказавшись в подоб-
ной ситуации, покончил с собой 
бывший начальник управления 
ракетно-артиллерийского во-
оружения ВМФ контр-адмирал  
Вячеслав Апанасенко. 

СмерТь В СОциальнОй СеТи
По уровню самоубийств среди 
подростков наша страна в три 
раза превышает средний по-
казатель в мире. Это, пожалуй, 
самое страшное, когда из жиз-
ни уходит ребёнок. 
Статистика говорит о том, 
что самоубийств среди детей 
в России больше, чем среди 
взрослых. Причём среди юно-
шей самоубийц в разы боль-
ше, чем среди девушек. Много 
и неудачных попыток. Дети и 
подростки чаще всего подвер-
жены шантажному или демон-
стративному суициду, нежели 
истинному. Для подростков 
нередко бывает очень важно 
доказать что-либо друзьям, 
родителям, своей неразделён-
ной любви, а иногда и просто 
обратить внимание на соб-
ственное существование. 
В этом случае у человека нет 
желания умирать, но он может 
увлечься «игрой» в самоубий-
ство и пойдёт до конца.

В социальных сетях до послед-
него времени было много сооб-
ществ и блогов, в которых гово-
рилось о самоубийстве. Только 
в социальной сети ВКонтакте 
их насчитывалось больше деся-
ти. Часть из них заблокировали. 
Однако некоторые, как ни пара-
доксально, продолжают дей-
ствовать, вербуя в свои ряды 
тех, кто испытывает жизнен-
ные трудности. Вот, к примеру, 
только две действующие груп-
пы социальной сети ВКонтакте.
h t t p : / / v ko n t a k t e . r u / c l u b 
9783915. Группа посвящена 
«спортивному повешению», 
пропаганде суицида среди не-
совершеннолетних ради раз-
влечения. В качестве целей 
декларируется: «Наша груп-
па посвящена экстремальной 
БДСМ практике, повешению 
на короткое время. Безопасной 
для здоровья и жизни имита-
ции настоящего повешения». 
Участники группы написали 
мне: «Для поборников морали: 
такие увлечения у людей су-
ществовали всегда. Примеров 
очень много. Поэтому лучше 
получать адреналин и эндор-
фин с минимальным риском».
Но ладно, если бы в таких груп-
пах собирались только люби-
тели острых ощущений! Вот, 
например, что пишет один из 
участников этой группы, стра-
дающий от неразделённой 
любви: «Я хочу с тобой идти 
по Млечному пути, и звёзды 
будут нам освещать дорогу, я 
ни на шаг не остановлюсь по-
целую тебя и улыбнусь и пойду 
с тобой в одном направлении!».  
Не думаю, что такие ощущения 
могут наступить в результа-

те «спортивного увлечения». 
В группах «Суицид-форум» и 
«Повешение» люди, к примеру, 
всерьёз обсуждают тему не-
крофилии (http://vkontakte.ru/
club1058612; http://vkontakte.
ru/club9783915). 
В этих группах есть многочис-
ленные фотографии убитых, 
трупов, повешенных. Елизаве-
та Котова, одна из участниц, 
указывает, например, в каче-
стве места своей постоянной 
работы: «Некрофилия, мёртвые 
тела, трупы».
Показательно и создание в со-
циальных сетях группы «Дома 
не поймут», в которой подрост-
ки обсуждают то, в чём не на-
ходят понимания у взрослых. 
«Что такое суицид у подрост-
ка? Это, по сути, признание 
нежелания или неумения из-

менить тяжёлую для него си-
туацию. Вместо того чтобы 
воздействовать на ситуацию, 
пытаться изменить её, под-
росток пытается уйти. Важно 
вырабатывать адаптивное по-
ведение, то есть учить детей 
и подростков искать пути вы-
хода из жизненного тупика», – 
считает заместитель главного 
врача детской психиатриче-
ской больницы № 6 Пётр Без-
менов. 
Чаще всего именно недоста-
ток общения приводит к этим 
страшным, совершенно не-
детским поступкам. Любому 
ребёнку нужна помощь в раз-
витии собственного «я», ему 
нужен человек, с которым 
он может поделиться пробле-
мами. Если родители чувству-
ют, что не справляются с воз-

никшими проблемами, лучше 
обратиться к специалисту.

ВыхОД еСТь!
Что делать, если длительная 
депрессия у человека даёт по-
вод опасаться за его жизнь?
В Москве, при ГКБ № 20, ра-
ботает так называемый кри-
зисный центр, где проходят 
лечение люди с подозрением 
на суицид либо после неудав-
шейся попытки самоубийства. 
Кроме того, в Москве для 
профилактики суицидов при 
пcихоневрологических дис-
пансерах и поликлиниках каж-
дого округа открыты специ-
альные кабинеты, в которые 
может обратиться за помощью 
любой человек. Как нам сооб-
щили в психиатрической кли-
нической больнице № 1 им. 
Н.А. Алексеева, в суицидаль-
ный кабинет могут обратиться 
граждане любого возраста как 
после попытки совершения 
суицида, так и в случае затяж-
ной депрессии. Посещать этот 
кабинет человек может хоть 
каждый день. 
«В трудный момент человек 
нуждается в поддержке. Он не 
должен быть предоставлен са-
мому себе... Самоубийство – это 
как раз результат одиночества 
в кризис», – считает кандидат 
медицинских наук 
Олег Зыков.

мНеНие
– Это только три случая из-за 
отсутствия адекватного обеспечения 
лекарствами при тяжёлых 
заболеваниях. Три генерала, три 
известные личности, у которых 
было наградное оружие. А сколько 
других, никому не известных людей, 
не имеющих при себе оружия, 
вынуждены мучиться от нестерпимой 
боли? В условиях, когда Минздрав 
сокращает койко-места, когда 
существенно сужен список импортных 
лекарств, когда люди, по сути, 
лишены нормальной помощи при 
тяжёлых заболеваниях, статистика 
суицидов будет расти. Есть и ещё 
одно обстоятельство. Сокращаются 
койко-места  и в психиатрических 
лечебницах. Всё это увеличивает риск 
опасных действий душевнобольных, 
многие из которых подвержены 
суицидальным наклонностям.

Виктор 
ГУльДАН,

доктор 
психологических 

наук:

НАША СпрАВКА

под воздействием 
алкоголя проще 
совершить 
самоубийство
Среди причин суицидов 
в России называют 
и злоупотребление 
алкоголем и наркотиками. 
«Антикризисные»  
решения – снизить 
цены на водку с февраля 
этого года и вернуть 
на телевидение рекламу 
алкогольных напитков уже 
стали предметом  
тревоги и наркологов,  
и психиатров. 
Олег ЗЫКОВ,  
нарколог: 

– Алкоголизм – это результат 
того, что происходит с челове-
ком. Скажем, у человека есть 
проблема экономического, 
социального, личного свой-
ства. Далее он ищет выход 
известными ему путями. Чаще 
всего прибегают к алкоголю и 
наркотикам. Потому что это – 
тоже форма разрушения и 
ухода от действительности. 
Если человек принимает реше-
ние уйти из жизни, он делает 
это чаще всего осознанно. Для 
того чтобы было легче реали-
зовать свой замысел, начи-
нает пить или принимать нар-
котики. Под воздействием 
алкоголя проще совершить 
свой последний в жизни шаг. 
Показательно, что алкоголики, 
проходящие лечение, редко 
прибегают к суициду. Причину 
врачи видят не в лекарствах 
и не в манипуляциях врачей. 
Дело в том, что в сообществе, 
в коллективе, где человек 
находит поддержку, ему легче 
пережить проблемы. 

Вопрос жизни и смерти
Продолжение. Начало на стр. 15

При среднероссийской 
частоте самоубийств  
от 19 до 25 случаев  
на 100 тыс. человек  
в Москве этот показатель 
равен 4–6 случаям 
на 100 тыс. человек. 

По критериям ВОЗ – это 
низкий уровень частоты 
самоубийств. Это не зна-
чит, что кризис не коснулся 
Москвы. Это говорит о том, 
что в столице благополуч-
нее обстановка с поиском 
выхода из жизненного или 
финансового тупика. Проще 
говоря, больше возможно-
стей. Относительно низкое 

количество самоубийств в 
Северо-Кавказском, Южном 
и Центральном федераль-
ных округах. Там скорее 
всего традиционно прочные 
семейные связи не дают 
человеку остаться в одино-
честве и впасть в безысход-
ную депрессию. Также там 
традиционно в почёте ста-
рики.
Самые неблагополучные 
с точки зрения статистики 
суицидов районы России – 
это Сибирь и Дальний Вос-
ток, где частота самоубийств 
превышает 30 случаев на 100 
тыс. человек. Есть субъекты 
Федерации, где частота 

самоубийств превышает  
60 случаев на 100 тысяч.  
Это Республика Алтай, Буря-
тия, Ненецкий и Чукотский 
автономный округа.
Наибольшая склонность 
к самоубийствам отмеча-
ется у коренного населе-
ния Удмуртии, Коми, Марий 
Эл. У северных народов до 
сих пор сильны языческие 
корни. В Бурятии и Туве рас-
пространён буддизм. Буд-
дисты верят в жизнь после 
смерти в ином качестве.  
В этих регионах самоубий-
ство воспринимается чаще 
всего не как грех, а как посту-
пок, достойный уважения.

Ирина 
МИшИНА, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

общество/за чертой
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а правительствен-
ном совещании 19 
января Минтруд 
озвучил свои расчё-
ты: в течение 2015 
года официальная 
безработица увели-
чится почти в два 
раза, достигнув по-

казателя в 1,6 млн человек. 
Аналитики прогнозируют: 
пик увольнений совсем близ-
ко, достичь его страна может 
уже в апреле. Особенно по-
страдают люди, занятые в 
торговле, строительстве, сфе-
ре услуг, туризме и финансо-
вом секторе.
В принципе всё логично. Про-
дажи сокращаются, посколь-
ку паникующие россияне ещё 
месяц назад скупили всё, что 
хотели, а больше и не могут. 
Тяжёлые времена из-за воз-
никшей у граждан необходи-
мости экономить ожидают 
услуги и туризм. Съёживается 
строительная отрасль, при-
чиной чему во многом ста-
ло подорожание банковских 
кредитов. Малый бизнес, как 
предрекают наблюдатели, 
уменьшится втрое – кто-то 
умрёт сам, кто-то будет пы-
таться выжить, сокращая и 
без того немногочисленных 
сотрудников. 
Настоящий мор случится с 
пресловутым офисным план-
ктоном. Все работодатели, в 
тучные годы до предела раз-
дувшие штаты, будут вынуж-
дены «резать мясо». 

уВОльнения нанОСяТ уДар 
ПО рейТингу ВлаСТи
Тем временем безработица 
уже бодро шагает по стра-
не. В Екатеринбурге первая 
волна увольнений прошла 
ещё осенью – по состоянию 
на ноябрь официальная без-
работица увеличилась до 
6,8%. А ведь, как правило, 
подобный показатель свой-
ствен депрессивным реги-
онам, но никак не промыш-
ленно развитым областям. 
Тем более знаменитому 
«трудяге Уралу», который в 
своё время оказал предвы-
борную поддержку Влади-
миру Путину в борьбе с «бе-
лоленточной угрозой». Так, 
в Челябинске 17 предпри-
ятий перешли на неполный 
рабочий день, а в Ижевске 
даже за время праздников 

число официально зареги-
стрированных безработных 
увеличилось.
«Если страх безработицы бу-
дет реализовываться и далее, 
стоит ожидать снижения рей-
тинга власти», – считает ген-
директор ВЦИОМ Валерий 
Фёдоров.
То, насколько активно сжи-
мается рынок труда, видно не 
только в региональном раз-
резе, но и в ведомственном. 
Недавно стало известно о 
масштабных планах властей 
по сокращению правоохрани-
телей. 
МВД в целом потеряет бо-
лее 100 тыс. личного соста-
ва, ещё большие сокраще-
ния пройдут в Федеральной 
службе по контролю за обо-
ротом наркотиков. Её штат 
должен к 2016 году умень-
шиться с 40 тыс. до 5,2 тыс. 
сотрудников. 
Форум, на котором общают-
ся наркополицейские, уже 
преисполнен скорби: «К 
концу года службы как тако-
вой не будет, в лучшем слу-
чае оставят огрызок», «Даже 
представить невозможно, 
как вырастет доверие к вла-
сти после развала службы». 
Впрочем, кое-кто не грустит 
и строит далеко идущие 

планы по строительству ка-
рьеры вне госслужбы: «На 
улицу выгоняют людей с 
оперконтактами среди ба-
рыг, многих без пенсии. Вер-
ной дорогой идёте, товари-
щи…»

ДмиТрий меДВеДеВ не ВериТ  
В СОкращения 
Пожалуй, самый позитивный 
комментатор ситуации на 
рынке труда – это премьер 
Дмитрий Медведев. Пред-
седатель правительства 
убеждён: в России «низкий 
уровень безработицы», а за-
нятость «существенно лучше, 
чем во многих странах Евро-
пы». 
Легко говорить такие вещи, 
имея перед глазами офици-
альную статистику. Однако 
специалисты, не связанные 
обязательствами с Росста-
том, убеждены: разрыв меж-
ду общей и регистрируемой 
безработицей обычно коле-
блется от 3,5 до 7 раз. Ака-
демик РАН и советник пре-
зидента РФ Сергей Глазьев 
более конкретен: «Скрытая 
безработица составляет до 
20%». Это более чем втрое 
превышает данные, на кото-
рые ссылаются в правитель-
стве. 

Экономист Евгений Гонтмахер 
так объясняет сложившееся 
положение дел: «Наш рынок 
труда достаточно давно функ-
ционирует по очень простой 
схеме… Работодатель говорит 
работнику: «Слушай, дорогой. 
Ты сейчас получаешь 20 тыс. 
рублей. Но ты видишь: у нас 
проблема с производством, 
со сбытом. Давай я тебе буду 
платить 10 тыс., а ты будешь 

числиться у меня на работе. 
Ты не будешь безработным». 
И наши люди, как правило, на 
это соглашаются». 
По словам эксперта, подоб-
ная картина наблюдалась 
в кризис 2008–2009 годов, 
когда «государство просто 
выделяло довольно боль-
шие деньги частным работо-
дателям, чтобы они платили 
хоть какую-то заработную 
плату людям и те не вышли 
официально в качестве без-
работных на рынок труда». 
По ожиданиям Гонтмахера, 
эта практика прекратится 
через два-три года, когда у 
государства просто кончат-
ся деньги. 
Но что случится, когда сред-
ства на поддержание шта-
нов населения подойдут к 
концу? Эксперты обычно в 
таких случаях ждут бунтов, 
однако предпочитают про-
гнозировать их крайне осто-
рожно. 
«Пока безработица не под-
нимется до 10%, социальные 
протесты маловероятны», –  
полагает глава консультаци-
онного совета акционеров 
ВТБ Валерий Петров. А вот в 
Комитете гражданских ини-
циатив Алексея Кудрина, 
похоже, ничего хорошего не 
ждут. Ждите волны народно-
го недовольства, заявляют в 
структуре. Сокращение шта-
тов полиции на этом фоне 
выглядит особенно показа-
тельно. 

Всеволод ИСтОМИН
В этом году количество безработных в 
России превысит 1,5 млн человек – таков 
оптимистичный прогноз правительства. 
В реальности ситуация гораздо хуже. 
По некоторым оценкам, уже сегодня 
безработным является каждый пятый 
россиянин. Дальнейшие сокращения 
и как следствие обнищание населения 
неминуемо приведут к росту социальной 
напряжённости. Последствия этого могут 
быть весьма серьёзными. 

Удивительно, но социо-
логи фиксируют, что без-
работица является не 
самым сильным раздра-
жителем для общества.
Так, согласно недав-
нему опросу фонда «Об- 
щественное мнение», 
больше всего граждан 
беспокоят рост цен и 
инфляция (40%). 

На втором месте – сниже-
ние уровня жизни (12%). 
Нестабильность нацио-
нальной валюты тревожит 
10% опрошенных. 
А вот безработица и 
сокращения беспокоят 
лишь 6% респондентов. 
Столько же переживает 
из-за «слабого развития 
промышленности, сель-

ского хозяйства, спада в 
экономике в целом».

Далее по нисходящей: 
3% – внешнеполитиче-
ские проблемы. 
2% – снижение цены на 
нефть.
По 1% – плохая работа 
властей, неуверенность в 
завтрашнем дне и проч.

общество/кризис

зарплаты в 2015 году индексироваться 
скорее всего практически не будут, что 
в итоге приведёт к сильному снижению 

реальных располагаемых доходов населения. 
от государства тут помощи тоже ждать,  
увы, не приходится – сильно повышать 
зарплаты  в условиях секвестра бюджета  
не получится, – считает аналитик  
ИК «ФИНАМ» Антон СОРОКО.

Профессор ГУ-ВШЭ Александр АБРАМОВ 
настроен чуть более позитивно и считает, «что 
правительство будет стараться поддерживать 
зарплаты и занятость, пока у него есть резервы. 
оценивая незначительность дефицита 
бюджета, золотовалютные резервы, можно 
предполагать, что на год-полтора этих средств 
может хватить, чтобы не допустить резкого 
снижения жизненного уровня граждан».

18 126  
рублей 
составляет 

средний размер  

зарплаты в стране,  

по данным опроса,  

проведённого  

порталом «кадровые  
агентства  
россии»

КСтАти

Где полыхнёт? 
Социологи Финансового университета 
при правительстве России провели 
удивительно актуальное исследование, 
составив топ-10 самых бедных  
и самых богатых городов России.  
Их жителям предлагалось оценить своё 
благополучие по пятибалльной шкале, 
где оценка 1 означала, что денег не 
хватает даже на еду, а 5 – возможность 
купить квартиру. 

САМЫе БеДНЫе 
  тольятти
  Астрахань
  Пенза
  Волгоград
  Саратов
  Ростов-на-Дону
  Липецк
  Барнаул
  Набережные Челны
  Воронеж

САМЫе БОГАТЫе
  Владивосток
  Москва
  екатеринбург
  Казань
  тюмень
  Краснодар
  Санкт-Петербург
  Оренбург
  Иркутск
  Новосибирск

СпрАВКА

пошли вон
Кризис и безработица угрожают 
стране социальным взрывом

ТА
С

С
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П
римечателен сле-
дующий факт: о 
готовящемся за-
держании Торо-
пова не были про-
информированы 
ни в ГУ МВД по 
Иркутской обла-
сти, ни в област-

ном следственном управле-
нии СКР. «Нам действительно 
ничего не было известно об 
этом, – подтвердила корре-
спонденту «Нашей Версии» 
старший референт отдела 
информации и общественных 
связей ГУ МВД по Иркутской 
области Анна Ткач. – Только 
по этой причине наши пред-
ставители никак не коммен-
тировали эту новость жур-
налистам». В свою очередь, 
глава общественного совета 
при СУ СКР по Иркутской об-
ласти Альбина Широбокова 
также отмежевалась от при-
частности её ведомства к аре-
сту Торопова: «Это не наша 
война!» Решительное заявле-
ние Широбоковой косвенно 
подтверждается и тем фак-
том, что в день задержания 
областного министра пред-
ставители иркутского СУ СКР 
публично озвучили факт, что 
«самым высокопоставлен-
ным фигурантом дела о кор-
рупции в 2014 году стала быв-
ший первый замминистра 
экономического развития и 
промышленности Иркутской 
области Рита Низамова». Воз-
можно, в тот самый момент 
оперативники ФСБ уже укла-
дывали Торопова на асфальт. 
Как отметила корреспондент 
издания «МК-Иркутск» Свет-
лана Латынина, после ареста 
сотрудники пресс-службы об-
ластного управления ФСБ не-
сколько дней не выходили на 
связь со СМИ и не отвечали на 
звонки – ни на мобильные, ни 
на городские телефоны. 

ОТринуТые «чаСТники» 
ПООбещали ОТОмСТиТь 
«гОСуДарСТВенникам»
Так получилось, что раньше 
«строительную тему» в Иркут-
ской области на уровне губер-
натора курировал выходец из 
ФСБ. К примеру, в 2011–2012 
годах этим занимался отстав-
ной полковник ФСБ Валерий 
Донской – в ранге замминистра 
строительства и дорожного 
хозяйства. А хозяева местных 
крупнейших строительных 
компаний, в свою очередь, 
старались подружиться с си-
ловиками – так, трогательная 
дружба, вероятно, связала гла-
ву строительной компании 
«Новый город» Александра 
Битарова с областным проку-

рором Игорем Мельниковым. 
Похоже, им так действовать 
было эффективнее. Допустим. 
Но времена-то имеют свойство 
меняться. Подули иные ветра, 
и область возглавил Сергей 
Ерощенко – в мае 2012 года. 
Присутствие местных силови-
ков в «строительных схемах» 
Ерощенко счёл недопустимым  
и начал чистку рядов. Чистку, 
которая городу позволила со-
кратить расходы и добиться 
порядка в целой отрасли. Но 
кому-то важно стало, чтобы гу-
бернатору и членам его коман-
ды это вышло боком.
Буквально на второй месяц 
своего губернаторства Еро-
щенко отдал команду прове-
сти проверку деятельности 

министерства строительства 
и дорожного хозяйства, ибо 
оное хозяйство находилось в 
критическом состоянии. А ку-
рировал его, как мы уже отме-
чали, Валерий Донской. Между 
тем проверяющие установи-
ли, что строительные работы 
выполнялись некачественно, 
проекты, по сговору с проекти-
ровщиками, сознательно раз-
рабатывались с завышением 
цены работ, а также с использо-
ванием материалов сомнитель-
ного качества. Мало того, все 
самые «жирные» контракты 
почему-то выигрывала одна и 
та же компания  – ООО «СПБ-
Союзстрой». Параллельно 
проводилась инвентаризация 
Дорожной службы Иркутской 

области (ДСИО), которую также 
курировал отставной полков-
ник ФСБ Донской. К слову, ДСИО 
– не какая-то частная лавочка, а 
стопроцентно государственное 
предприятие, созданное под 
эгидой областного министер-
ства имущества. Так вот, ре-
зультаты инвентаризации по-
казали, что предприятие, штат 
которого состоял из 2,5 тыс. че-
ловек, было доведено до грани 
банкротства. Его общая задол-
женность перед кредиторами 
и поставщиками услуг превы-
шала 1 млрд рублей. Новое  ру-
ководство ДСИО разгребало  
накопленные убытки в 274 млн 
рублей! До наведения порядка 
работникам удавалось выбить 
зарплаты, только выходя с пла-
катами «Мы против банкрот-
ства дорожных хозяйств», «Вер-
ните долги по зарплате», «Нет 
массовому сокращению».
Анализ закупочной деятельно-
сти ДСИО выявил завышение 
цен на приобретаемую продук-
цию в два-три раза – средства 
уходили фирмам-однодневкам 
и исчезали со счетов в неиз-
вестном направлении. Разуме-
ется, губернатору пришлось 
принимать меры – в ноябре 
2012 года распоряжением Еро-
щенко генерального директо-
ра ДСИО Андрея Кайдаша уво-
лили. Предложили уволиться 
и его непосредственному кура-
тору – замминистра строитель-
ства и дорожного хозяйства Ва-
лерию Донскому. Но Донской 
отказался. Однако уйти ему всё 
же пришлось – в ходе начатой 
реорганизации министерства. 
РИА «Иркутскмедиа» следило 
за дальнейшей судьбой Кай-
даша: его действия в ДСИО не 
остались безнаказанными. 
Уголовное дело закончилось 
признанием его вины в зло- 
употреблении полномочиями. 
Вероятно, это и не стерпела 
шайка-лейка.

Иван еГОРОВ

Министра промышленной политики 
и лесного комплекса Иркутской 
области Кирилла Торопова арестовали 
сотрудники ФСБ. удивительное 
рядом: ведомственные, так сказать, 
проверки активности этого 
 чиновника – буквально за несколько 
дней до задержания – проводили  
и местная прокуратура,  
и Следственный комитет. Но ничего 
так и не накопали. А «вязали» 
Торопова спецслужбы, которые вроде 
бы и не при делах. Странно, не так ли? 
Быть может, Торопов – особо опасный 
шпион, угрожавший государственной 
безопасности?  Отнюдь: чиновника 
подозревают в хищении средств 
по поддельным гарантиям банка. 
В худшем случае это может тянуть 
на мошенничество. Да и сумма-то 
не бог весть какая, всего несколько 
миллионов рублей. Так почему 
именно ФСБ? И почему Торопова 
арестовали на два месяца, а сидит он 
уже больше трёх – безо всяких на то 
оснований? Расправа?   
Но кого и над кем?

общество/противостояние

Поговаривают, что, 
увольняясь, Донской и 
Кайдаш якобы угрожали 
новому руководству 
ФСИО в лице Кирилла 
Торопова – руки-де у нас 
длинные, с нашими-то 
связями. Но Торопов 
на угрозы никакого 
внимания не обратил. 

б
ыло некогда, Торопов ра-
ботал. Силами нового ру-
ководства ДСИО всего за 
какой-то год безнадёжные 

должники превратились в са-
мое динамично развивающееся 
предприятие области. В 2013 
году ДСИО впервые за пять лет 
вышла на прибыль и реструк-
турировала задолженности 
перед банками. Банки повыси-
ли рейтинги предприятия, тем 
самым понизив процентные 
ставки по кредитам, что по-
зволило приобрести порядка 
100 единиц новой дорожной и 
строительной техники. Да что 
там какая-то техника – впервые 
сотрудники стали своевремен-
но получать зарплаты, да ещё с 
премиями!
Но особенно примечательно 
вот что: ДСИО (повторим – госу-
дарственное, а не частное пред-
приятие, это важно!) отныне 
стала участницей практически 
всех аукционов на строитель-
ство, содержание и реконструк-
цию автомобильных дорог в 
Иркутской области, в большин-
стве случаев становясь побе-
дительницей соискательских 

конкурсов. Этот факт, разумеет-
ся, раздражал «частников» – по 
сути, им доставались объедки. 
Раздражал не меньше, чем тех, 
кого Ерощенко с Тороповым 
отстранили от финансовых по-
токов. В правоохранительные 
органы и даже в администра-
цию президента России хлынул 
шквал «обращений от граж-
дан», возмущённых и грозящих 
выплеснуть своё негодование 
на улице. Легко вычислить тех, 
кто стоял за этими обращения-
ми. По моему мнению, не менее 
легко установить и тех, кто ор-
ганизует многочисленные, но 
немноголюдные протестные 
манифестации в Иркутске – не 
те ли это персонажи, которых 
действующие власти лишили 
возможности застроить элит-
ными домами Чертугеевский 
полуостров (райское местечко 
со старейшей в столице Вос-
точной Сибири лодочной стан-
цией)? Им хочется наказать всю 
область и замайданить губер-
натора за то, что кто-то мешает 
расхищать госбюджет? Очевид-
но, что посеять хаос и беспоряд-
ки легко, недовольным орга-
низаторам удавалось загнать в 
долговую яму целые отрасли. 
К счастью, пока людей не уда-
ётся раскачать. Народ поддер-
живает тех, кто смог наладить 
стабильную и эффективную 
работу в области.
Кстати, комментируя решение 
депутатов о запрете строи-

тельства ФСК «Новый город», 
председатель совета дирек-
торов компании, депутат зак-
собрания области Александр 
Битаров заявил, что арест То-
ропова якобы не последний. 
Откуда, скажите, такая осве-
домлённость?
Не исключено, что лишённые 
сладкого оппоненты Ерощен-
ко продолжили бы огрызаться 
и готовить в Иркутске майдан-
ное противостояние, не вовле-
кая в разборки силовиков из 
ближнего круга, когда бы не 
проводимые с подачи Торопо-
ва многочисленные проверки 
деятельности бывшего руко-
водства министерства и ДСИО. 
Результаты этих проверок кое 
для кого могли закончиться 
плохо. Скажем, приезжает гу-
бернаторская проверка в Бо-
дайбо, где якобы готов к сдаче 
первый пусковой комплекс 
дороги Таксимо – Бодайбо, 
контракт на строительство 
которой прежнее руководство 
области заключило с уже упо-
минавшимся подрядчиком, 
«СПБ-Союзстрой». И собствен-
ными глазами устанавлива-
ет, что закрыты и оплачены 
невыполненные объёмы ра-
бот. Инспекторы и инженеры 
спешно пишут заявления об 
уходе, наотрез отказываясь 
давать какие-то объяснения. 
В областной ОБЭП и УФСБ 
направляются заявления по 
фактам хищения денежных 

средств – и, похоже, никакой 
реакции! Поговаривают, впро-
чем, что реакция всё-таки 
была: Торопову якобы угро-
жали Валерий Донской и не-
кто Роман Егоров, майор ФСБ. 
Мол, не «закроешь» претен-
зии к «СПБ-Союзстрою» – мы 
тебя «сплющим». 

на замминиСТра ПОВеСили 
чужую Вину
И «сплющили». Да ещё как! 
Год назад комитет по ЖКХ 
иркутской администрации 
объявил конкурс на органи-
зацию строительства автодо-
роги по улице Мира – дорога 
«стратегическая», ведёт к 
авиазаводу. К аукциону до-
пустили две компании – госу-
дарственную ДСИО и частную 
«СПБ-Союзстрой». И частники 
победили! Однако выясни-
лось, что банк, который яко-
бы выдал «СПБ-Союзстрою» 
гарантии для участия в кон-
курсе, на самом деле никаких 
гарантий фирме не выдавал. 
ФАС по Иркутской области 
приняла решение отстранить 
победителей от дальнейшего 
соискательства. Таким обра-
зом, контракт получила ДСИО.  
А спустя две недели началь-
ник УФСБ по Иркутской об-
ласти Михаил Козубов подпи-
сал постановление на выемку 
документов в ДСИО по факту 
поддельных банковских га-
рантий. Согласно которому и 

возбудили уголовное дело в 
отношении Торопова.
Что в чистом остатке: То-
ропов за решёткой, хотя из 
следственных документов 
не вытекает никакой его 
личной корысти – деньги 
уплыли задолго до его всту-
пления в должность. Арест 
не укладывается ни в какие 
процессуальные рамки  – 
Торопов уже «пересидел» 
больше трёх месяцев. Скла-
дывается впечатление, что 
этот арест не что иное, как 
«тонкий» намёк губернато-
ру. Да, вот, кстати, о губерна-
торе. Ерощенко – местный. 
В Иркутской области он –  
у себя дома. Именно его хо-
зяйское отношение к области 
и сделало губернатора за-
ложником бизнес-интересов 
ряда предпринимателей и 
их силовой крыши, которые, 
по-моему, нынче и готовят 
митинги протеста и акции 
неповиновения. Но майдан 
в Иркутске не пройдёт – это 
стало понятно после недав-
ней встречи Сергея Ерощен-
ко с президентом России 
Владимиром Путиным. По 
мнению экспертов, встреча 
в Кремле свидетельствует о 
том, что Москва поддержит 
кандидатуру Ерощенко на 
губернаторских выборах. Это 
значит, что губернатор идёт 
верным курсом. А вот куда 
движутся его оппоненты?

Арест замминистра – цена выигранных госструктурой тендеров

Зачем им свергать 
действующего 
губернатора, 
которого поддержал 
президент России?

иркутские 
силовики
готовят 
майдан



1926.01 — 01.02.2015  № 03 (478)

Ирина МИШИНА

В
ином «Легенда Кры-
ма» я отравилась на 
новогодних празд-
никах. Покупая его, 
я, честно говоря, 
ностальгировала 
по «Массандре», по 
«Белому мускату 
Красного Камня» и 

«Чёрному доктору» – старым 
крымским винам, известным 
во всём мире. Но моё разоча-
рование оказалось горьким.  
В прямом смысле этого слова. 
И реакция в социальных сетях 
на мой пост на тему странного 
крымского вина со странным 
резким вкусом подтвердила, 
что это не только моё мнение. 
Самое мягкое высказывание о 
данном напитке было: «редкая 
гадость, сделал несколько глот-
ков и вылил». 

легенДа нОмер 1. крымСкОе 
ВинО ДО Сих ПОр ПрОизВОДиТ 
украина?
Странной выглядела уже мар-
кировка бутылки. На ней зна-
чилось: «Легенда Крыма. Вино 
столовое. Сухое. Красное. Про-
изводитель: ООО «ВК Сатера». 
Украина, АР Крым, г. Севасто-
поль». И далее: «Дата розлива: 
30.05.14». В этот момент, как из-
вестно, Крым был уже в составе 
России…
Загадочный напиток с загадоч-
ными надписями будоражил 
воображение. Я продолжила 
исследование бутылки. Внизу, 
на приклеенной бумаге значи-
лось: «Импортёр, эксклюзив-
ный дистрибьютер и уполно-
моченное изготовителем лицо 
в РФ: ООО «Легенда Крыма», 
Москва». Эта бумажка была на-
клеена поверх другой надпи-
си, на которой было написано: 
«Экспортёр и эксклюзивный 
дистрибьютор в РФ: ООО ВК 
«Вайн Импорт», РФ, Московская 
область, г. Домодедово». Это 
говорило о том, что дистрибь- 
ютор вина «Легенда Крыма» 
сменился, причём настолько 
экстренно, что саму этикетку 
не поменяли. 
Эксперты по пищевой продук-
ции посоветовали, как можно 
проверить, является ли вино 
заводским. Это простой способ. 
Надо поставить бутылку на бе-
лую салфетку и повернуть дно 
с силой несколько раз. Если 
вино заводское, на белом обя-
зательно отпечатается серый 
или тёмный след от конвейера. 
Я воспользовалась этим нехи-
трым способом. Серого следа 
на салфетке не осталось… Я 
позвонила дистрибьютору в 

ООО «Легенда Крыма». Там мне 
ответили, что данное вино  – 
«сугубо крымский продукт и 
вообще не доверять крымским 
производителям некорректно, 
это вопрос политический».

легенДа нОмер 2.  
«В рОССию С любОВью»
Теряясь в догадках, я попро-
сила уточнить происхождение 
данной торговой марки своих 
коллег-журналистов из Крыма. 
И тут мне неожиданно повез-
ло: фотокорреспондент Сергей 
Анашкевич, оказывается, сни-
мал в Крыму розлив «Легенды 
Крыма» на заводе «Сатера». 

Вот что рассказал коллега: «Эту 
торговую марку делали под 
продажу в Россию. Видимо, до 
сих пор произведённую партию 
продают. Это не государствен-
ное предприятие, частный про-
изводитель».
Позвонив своим знакомым в 
Крым, я узнала, что в своё вре-
мя там было получено много 
так называемого виноматери-
ала, предположительно, для 
производства коньяка. Однако, 
судя по всему, пошло сырьё на 
производство не очень хороше-
го вина под видом «настоящего 
крымского». На сегодня у нас 
нет неопровержимых фактов, 

которые подтверждали бы это. 
Однако отвергать подобную 
версию мы тоже не можем.

легенДа нОмер 3. разница 
межДу ВинОм и Винным 
наПиТкОм 
Мой звонок в Роспотребнад-
зор по поводу происхождения 
«Легенды Крыма», как и сле-
довало ожидать, оказался без-
результатным: в пресс-службе 
сообщили, что об этой марке 
не слышали, и переадресо-
вали в недавно созданное 
управление Роспотребнадзо-
ра по Крыму. Ответивший мне 
там Кутиков Дмитрий Сергее-
вич ничего не знал ни о самой 
торговой марке, ни о её про-
блемах. При этом в крымском 
Роспотребнадзоре мне кон-
фиденциально сообщили, что 
лучше всего доверять самым 
известным производителям 
крымских вин: это «Новый 
Свет», «Массандра», «Мага-
рач», «Инкерман».
Именно эти обстоятельства 
стали причиной появления в 
Крыму многочисленных новых, 
ранее неизвестных торговых 
марок. Среди них, например, 
«Голицынские вина», «Золотая 
амфора», «Андрей Макаревич», 
«Сатера», «Ореанда», «Легенда 
Крыма» и другие. Одни из них 
используют местные винома-
териалы, другие наряду с мест-
ными завозят виноматериалы 
из других регионов. Качество 
этих вин иногда оставляет 
желать лучшего. Собственно, 
вином некоторые из них во-
обще назвать сложно: это так 
называемые винные напитки,  
в производстве которых ис-
пользуют виноматериал, а 
попросту суррогат. И про-
дают как вино. Об этом со-
общают крымские источни-
ки, например туристический 
портал krim.biz.ua. Собствен-
но, подделки крымских вин   

не новость. Украинская ас-
социация «Союз оптовиков 
и производителей алкоголя 
и табака» (СОВАТ) оцени-

вает долю фальсифици-
рованного вина на укра-
инском рынке на уровне 
15–20%. Информации о 
подделках много. Так, в сен-

тябре 2011 года в магазинах 
Луганска были изъяты из 

продажи фальсифицирован-
ные вина «Изабелла Ливадия» 

из-за опасности отравления. 
До этого, в октябре 2010 года, в 
центральную городскую боль-
ницу города Ровно с диагнозом 
«интоксикационный синдром 
алкогольного генеза, токсиче-
ский гепатит, дисметаболиче-
ская кардиомиопатия посту-
пил гражданин, употребивший 
это вино. По факту отравления 
лица алкогольными напитка-
ми – вином, маркированным 
этикеткой «Изабелла Лива-
дия», – было возбуждено уго-
ловное дело. Проверкой было 
установлено, что лица, употре-
бив купленные в супермаркете 
алкогольные напитки, марки-
рованные этикеткой «Изабел-
ла десертное красное» произ-
водителя ООО «Вина Ливадии» 
(АР Крым, Ялта), почувствова-
ли тошноту и головокружение 
и были госпитализированы. 
Все образцы изъятой алко-
гольной продукции были на-
правлены в госпредприятие 
«Укрметртестстандарт», и, со- 
гласно исследованию, данная 
продукция была признана 
фальсификатом, не соответ-
ствующим ГОСТу. Изъятые в 
ходе обыска в супермаркете 
ещё 12 видов алкогольной 
продукции ООО «Вина Лива-
дии» также были признаны 
не соответствующими ГОСТу. 
Решением суда было вынесе-
но постановление об изъятии 
недоброкачественной алко-
гольной продукции ООО «Вина 
Ливадии» из розничной тор-
говой сети Украины. Также в 
январе 2011 года в Луганской 
области сотрудниками нало-
говой милиции был выявлен 
склад и изъята алкогольная 
продукция ООО «Вина Лива-
дии», представляющая опас-
ность для жизни и здоровья 
граждан, на сумму более 1,5 
млн гривен. В ходе осмотра ад-
министративных помещений 
обнаружены и изъяты бухгал-
терские документы и черно-
вые записи по ведению факти-
ческой и двойной бухгалтерии. 
Это всего несколько фактов, 
оказавшихся на поверхности.

фото Сергея анаШкеВича,  
крым

от реДАКЦии 
В связи с «легендой Крыма» 
возникает, на наш взгляд, 
слишком много «легенд». 
Мы сочли, что возникших 
вопросов и противоре-
чий достаточно для про-
ведения проверки усло-
вий изготовления, состава 
и качества вина «легенда 
Крыма». Эксплуатация 
крымской темы, которая 
для многих россиян свя-
зана с темой патриотизма, 
требует соответственно 
и государственного отно-
шения. Именно поэтому 
редакция «Нашей Версии» 
обращается в Роспотреб-
надзор с соответствующим 
запросом. Мы надеемся, 
что там не станут затяги-

вать с ответом.

Вместо благородного напитка 
россияне приобретают опасный 

для здоровья суррогат 

леГеНДы 
крымского вина

общество/цена вопроса

по мНеНию СпеЦиАлиСтА 
Обратившись к эксперту департамента экспертизы и 
сертификации продуктов Санкт-Петербургской торгово-
промышленной палаты Игорю Васильеву, я получила 
следующий комментарий: «Согласно ГОСТ Р51074-2003 
(информация для потребителя) пункт 3.5.13 для вина, 
алкогольных и безалкогольных напитков указывают дату 
розлива, которая является одновременно датой изготовления 
и датой упаковывания. То, что на этикетке указана дата розлива 
30.05.2014 и украина, АР Крым, настораживает сразу, ведь 
согласно дате 30.05.2014 маркировка уже должна была быть: 
Россия, Республика Крым. Либо вино было изготовлено 
раньше указанной даты, либо производитель  
не в Крыму. Либо производитель не знаком с ГОСТом России».

из иСтории
Промышленное виноделие на многих крымских заводах 
началось 100–150 лет назад. Природные условия 
позволяют выращивать самые разные сорта винограда, 
а кое-где сохранились и аборигенные, крымские сорта. 
Здесь производят известные марки крымских вин, 
снискавшие славу далеко за пределами полуострова.
Равнинный Крым, как это ни удивительно, тоже является 
зоной виноделия, причём уникального, со своими 
особыми винами, которые нигде в Крыму, да и в мире, 
повторить невозможно. Много винодельческих хозяйств 
расположено в предгорной и степной зоне. Однако они 
мало известны широкой публике. В советское время это 
были в основном заводы первичного виноделия. Но в 
условиях рыночной экономики каждый из них стремится 
выпускать готовый продукт. Иногда это удаётся, иногда 
нет.

Всё, что связано 
с Крымом, 
вызывает сейчас 
повышенный интерес. 
Ностальгическое,  
умело выбранное 
название вина 
«Легенда 
Крыма» работает 
беспроигрышно: его 
раскупают мгновенно. 
Однако стоит лишь 
пригубить его –  
и сразу наступает 
разочарование. 
Это вино, как и 
его изготовление, 
выяснилось, полно 
загадок.
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Ксения КОРДОИЛОВА, фитнес-эксперт:

– Хотите начать бегать по утрам, но не знаете, кого взять себе в напар-
ники? Собаку, уверяют специалисты, и я с ними абсолютно согласна. 
люди могут лениться и придумывать множество оправданий, чтобы 
пропустить тренировку, а вот любимый питомец всегда с радостью 
вас поддержит! Тренировки с четвероногим другом действительно 
очень разнообразны. Но какой бы вид физической активности вы 
ни выбрали, помните, что время и интенсивность тренировки нужно 
увеличивать постепенно, и постоянно следите, не устала ли собака. 
Правда, я ещё ни разу не видела, чтобы пёс «сдулся» быстрее хозя-
ина. Всем желаю, чтобы именно собака тащила вас домой, а не вы 
её! если вы давно хотели завести собаку, самое время воплотить 
свою мечту в жизнь. Помимо того, что домашний питомец станет для 
вас верным партнёром по спорту, вы приобретёте ещё и преданного 
друга.

П
остоянные стрессы заметно сни-
жают мужскую плодовитость, 
предупреждают сильную поло-
вину человечества американ-

ские учёные. Поэтому парам, желаю-
щим завести ребёнка, первым делом 
стоит позаботиться о психическом 
состоянии будущего отца.
Это показало исследование Колум-
бийского университета, в котором 
приняли участие две сотни муж-
чин в возрасте от 38 до 49 лет. Все 
добровольцы проходили тестиро-
вание на уровень стресса, вызван-

ного работой и другими факторами.  
В итоге выяснилось, что нервное 
напряжение снижает концентра-
цию сперматозоидов и их способ-
ность к оплодотворению. Вдобавок 
стрессовые гормоны (глюкокорти-
коиды) негативно влияют на уро-
вень тестостерона, что также не 
лучшим образом сказывается на 
фертильности. Любопытно, что у 
безработных мужчин шансов на от-
цовство оказалось меньше, чем у ра-
ботающих,  – независимо от уровня 
стресса на работе.

ГОВОРят, ЧтО 
стрессы могут оставить  

без наследников

ГОВОРят, ЧтО 
собака – лучший фитнес-партнёр

а
вторитетный инструктор по фитнесу 
Роб Джонс, тренирующий многих зна-
менитостей, советует всем владель-
цам собак заниматься спортом вместе 

со своим четвероногим другом. Именно 
так поступают продвинутые голливудские 
звёзды, например Камерон Диаз и Николь 
Ричи.

Как показывают исследова-
ния, около 40% людей заво-
дят щенка, чтобы сделать 
свою жизнь более активной. 
И результат, надо сказать, 
оправдывает ожидания: у 
80% собачников после по-
купки домашнего питомца 
физические нагрузки за-
метно увеличились. По ут-
верждению специалистов, 
тренировка в форме игры 
или прогулки с собакой – 
лёгкий и весёлый способ 
поддержать хорошую фор-
му. Каким спортом можно 
заняться с собакой? Самое 
простое – это бег. А ещё спе-
циалисты советуют ходить 
с ней в походы, кататься на 
велосипеде и даже плавать. 
Это хорошая нагрузка и для 
человека, и для животно-
го. Кстати сказать, пробле-
ма ожирения актуальна не 
только для двуногих – при-
мерно 45% собак имеют из-
быточный вес. Привычные 
кардиотренировки полез-
но разбавлять игрой: пока 

хвостатый партнёр бежит за брошен-
ным мячом, есть время, чтобы отжаться 
или выполнить приседания. При этом 
не стоит предаваться интенсивным 
занятиям в самые жаркие часы дня.  
А если отправляетесь далеко, не забудь-
те взять воду для себя и миску для со-
бачьей воды.

Михаил КОРЯКИН, 
врач-уролог-андролог, 
доктор медицинских наук, 
профессор, главный врач 
Республиканского центра 
репродукции человека  и 
планирования семьи:

– Связь стресса со сниже-
нием фертильности мужчины 
впервые описал ещё британ-
ский физиолог Джон Маклауд 
в далёком 1965 году. Он же 
впервые описал наруше-
ния, возникающие в мужских 
половых клетках при стрессе, 
и дал им соответствующее 
название – stress pattern. 
Так что результаты исследо-
вателей из Колумбийского 
университета не новость, но 

вполне полезное напомина-
ние о негативном влиянии 
стресса на мужскую репро-
дуктивную систему. Поэтому 
мои советы парам, мечтаю-
щим о ребёнке, всегда вклю-
чают рекомендацию для 
успешного зачатия хотя бы на 
время оградить себя от суеты 
окружающего их мира, уехать 
на природу, в деревню, где не 
слышно машин, не работают 
сотовые телефоны, телеви-
зор и не грохочет радио, а 
вокруг спокойная, умиротво-
ряющая обстановка, простые 
житейские радости и роман-
тика. Особенно это касается 
людей с повышенной чув-
ствительностью к внешним 
раздражителям, неспокой-
ных, неуравновешенных и 
легковозбудимых.

ГОВОРят, ЧтО 
лишний вес крадёт восемь лет жизни Мария ОВСЯННИКОВА, кандидат медицинских наук, врач-терапевт 

первой категории, главный специалист медицинского управления 
компании «ЛеОВИт нутрио»:

– К сожалению, описанные результаты исследования – горькая 
правда. Ожирение не только снижает качество жизни, способствует 
развитию множества болезней, среди которых атеросклероз, гипер-
тония, сахарный диабет, ишемическая болезнь сердца, желчнокамен-
ная болезнь, рак молочной железы, рак толстого кишечника и другие, 
но и значимо повышает риск их тяжёлых форм и фатальных ослож-
нений – например, инсульта, инфаркта, слепоты, гангрены, почеч-
ной недостаточности. Конечно же, тяжёлые заболевания приводят 
к сокращению продолжительности жизни. Поэтому не стоит питать 
иллюзий в отношении «наследственной полноты» в варианте «у меня 
все в роду такие» или просто безопасности ожирения как некоего кос-
метического дефекта. Ожирение – это хроническое заболевание с 
наследственной предрасположенностью. А вот реализуется предрас-
положенность в ожирение или нет – зависит от каждого лично. если 
человек будет правильно питаться и вести активный образ жизни, 
то наследственное ожирение ему не грозит. Ожирение же, связан-
ное с серьёзными проблемами эндокринных желёз, опухолями и так 
далее, составляет лишь малую часть среди всех случаев – 3–7%. 
Данное исследование – ещё один повод задуматься о своём здоро-
вье и поддерживать вес в норме. А для желающих изменить ситуа-
цию с избыточным весом сегодня существует множество путей – от 
самых простых с использованием готовых систем питания для сниже-
ния веса до очень сложных – с самостоятельным подсчётом суточной 
калорийности рациона и оценкой полноценности его качественного 
состава. Поэтому, как говорил Наполеон, «главное – ввязаться в бой». 
Только делать это надо грамотно, желательно предварительно посо-
ветоваться с врачами – терапевтом, эндокринологом. Контролируйте 
свой вес и будьте здоровы!

                                      КОММеНтАРИЙ

к
анадские учёные разработали 
компьютерную модель, позво-
ляющую увидеть, как чрезмер-
ная полнота влияет на здоро-

вье и продолжительность жизни.
Для её создания исследователи из 
Университета Макгилла использо-
вали данные наблюдений за состоя-
нием здоровья жителей США с 2003 
по 2010 год. В итоге выяснилось, 
что у людей с избыточным весом и 
ожирением жизнь сокращается на 
срок от одного года до восьми лет. 
А ещё лишние килограммы могут 
отнять у человека до 20 лет здоро-
вой жизни: у тучных граждан рань-
ше развиваются различные недуги. 
«Компьютерная модель показы-
вает, что ожирение взаимосвязано 
с повышенным риском развития 
заболеваний сердечно-сосудистой 
системы, диабета и инсульта, – по-
ясняет ведущий автор исследова-
ния профессор Стивен Гровер.  – 
Ожирение существенно сокращает 
жизнь человека по сравнению с 
теми людьми, у которых нормаль-
ный вес. Кроме того, модель пока-
зывает, что если избыточный вес 
имеется в более молодом возрас-

те, то его влияние на здоровье на-
много больше и опаснее». Авторы 
исследования подчёркивают, что с 
точки зрения влияния на здоровье 
переедание так же опасно, как и 
курение. По их словам, главной це-
лью работы было создание инстру-
мента, который поможет врачам с 
цифрами в руках показывать паци-
ентам, насколько дольше им удаст-
ся прожить, если начать правильно 
питаться, увеличить физическую 
активность и сбросить несколько 
килограммов.

КОММеНтАРИЙ

КОММеНтАРИЙ

материалы подготовила виктория Назарова. Фото: LORI

здоровье
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р
ежиссёр «Хоббита» пре-
поднёс в дар музейно-
му комплексу «Царское 
Село» два комплекта по-

левого обмундирования бри-
танских пехотинцев времён 
Первой мировой войны. Прав-
да, не подлинники, а их точ-
ные копии, сшитые с макси-
мально точным соблюдением 
технологий начала XX века.  
«Сэр Питер Джексон, оказыва-
ется, коллекционер,  – расска-

зала заместитель директора 
по научной и просветитель-
ской работе ГМЗ «Царское 
Село» Ираида Ботт. –  У него 
большое собрание артефак-
тов, связанных с Первой ми-
ровой войной. Сразу возникла 
идея организовать в будущем 
выставку. И для того, чтобы 
наладить контакт на перспек-
тиву, мы предложили пригла-
сить сэра Джексона на откры-
тие Ратной палаты». 

н
е стало великой оперной 
певицы Елены Образцо-
вой. Однако, как выясни-
лось, эта печальная но-

вость не помешает открытию 
академии музыки, создать 
которую намеревалась Образ-
цова. В академии будет два 
направления: высшая школа 
мастерства для молодых рос-
сийских исполнителей, во-
кальных педагогов и концерт- 
мейстеров, а также детская 
школа искусств. 

В настоящее время в акаде-
мии проводятся организаци-
онные мероприятия и идёт 
подбор педагогов. Завершить 
строительство здания, ко-
торое возводится в Санкт-
Петербурге за Гостиным Дво-
ром, планируется в августе. 
Ожидается, что посещать 
учебное заведение смогут бо-
лее 600 одарённых музыкан-
тов. Торжественное открытие 
академии состоится уже в 
сентябре.

а
вторитетное британ-
ское издание BBC Music 
Magazine обнародовало 
список финалистов еже-

годной премии BBC Music 
Awards, которая присужда-
ется за лучшие работы в об-
ласти звукозаписи. На этот 
раз среди номинантов в ка-
тегории «Инструментальная 
музыка» оказался сольный 
диск известного российского 
музыканта Михаила Плетнё-
ва. Критики издания охарак-
теризовали диск как «выдаю-
щийся».
«Это не обычный сольный 
альбом Михаила Плетнёва, – 
прокомментировали своё 
решение члены жюри, отби-
равшие номинантов на пре-
мию. – Запись была сделана 
в то время, когда российский 
музыкант разыгрывался, 
«пробовал» инструмент. Ре-
зультаты этой «разминки» 
поистине экстраординарны, 
поскольку Плетнёв  самобы-
тен даже в такие моменты. 
Теперь они запечатлены и с 
разрешения исполнителя из-
даны в виде диска».
Критики почти не сомневают-
ся в том, что российский му-
зыкант окажется победите-
лем. Михаила 
Плетнёва по 
праву назы-
вают одним 
из ярчайших 
и с п о л н и т е -
лей совре-
м е н н о с т и , 
к о т о р ы й 
умело соче-
тает в себе 
н е з а у р я д -
ные таланты  
п и а н и с т а , 
дирижёра и 
композито -
ра. Ещё в 16 
лет он стал 
л а у р е а т о м 
Международ-
ного юноше-

ского фортепианного кон-
курса в Париже. В 1977 году 
пианист завоевал Первую 
премию на Всесоюзном кон-
курсе пианистов в Ленин-
граде, в 1978  году – Первую 
премию и Золотую медаль VI 
Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского. За 
долгие годы своей карьеры 
Плетнёв выступал на лучших 
сценах мира с сольными про-
граммами, а также  вместе с 
известнейшими коллектива-
ми: филармоническими ор-
кестрами Берлина, Лондона, 
Мюнхена, Израиля, Чехии; 
симфоническими оркестрами 
Сан-Франциско, Питтсбурга, 
Берлина; Национальным ор-
кестром Франции и многими 
другими. По мнению издания 
BBC Music Magazine, Михаил 
Плетнёв «исполняет каждое 
сочинение как своё собствен-
ное, его интерпретации по-
разительны – подобное вряд 
ли под силу любому другому 
пианисту». 
В 1980 году Михаил Плетнёв 
дебютировал как дирижёр, а в 
1990 году основал Российский 
национальный оркестр, кото-
рый нынче входит в двадцат-
ку лучших оркестров мира. 

ГОВОРят, ЧтО
в питере появится академия 
музыки имени образцовой

ГОВОРят, ЧтО
михаил плетнёв получит 
престижную награду

ГОВОРят, ЧтО
питер Джексон сделал подарок 
российскому музею

елена МИЗУлИНА, 
депутат Госдумы:

– В наш комитет 
поступила 

информация, что 
в правительстве 

подготовлен 
законопроект, 
который будет 

предлагать вернуть 
нецензурную 

брань в театры, 
на зрелищные 
мероприятия, 

на телевидение 
и в кино и так далее, 

фактически снова 
разрешить продавать 
всякую порнографию 

возле детских 
учреждений без 

всякого ограничения 
территории. 

Если закон будет 
пересмотрен, 

я считаю это 
совершенно 

необоснованной 
дискредитацией 

нашей работы.

Мария ЧеСКИС

Правительство 
России, возможно, 
отменит запрет 
на использование 
нецензурной брани 
в кинофильмах 
и театральных 
спектаклях.  
К этому решению 
его подталкивают 
режиссёры. На 
прошлой неделе 
группа деятелей 
искусств обратилась 
к чиновникам 
с письмом. 
Михалков, Бондарчук 
и хотиненко уверяют: 
без мата нет русской 
культуры. 

з
акон о запрете ма-
терщины в кино, 
театре и на теле-
видении Владимир 
Путин подписал 
в мае прошлого 
года. С 1 июля 2014 
года за нарушение 
этого закона ста-

ли штрафовать. Уже тогда 
режиссёры и актёры ломали 
копья, доказывая: мат – часть  
отечественного «культурного 
кода», полностью исключить 
его невозможно. К тому же в 
некоторых ситуациях он про-
сто необходим, скажем для 
подчёркивания эмоциональ-
ного состояния героя. 
Итогом этих споров стало 
письмо, направленное на 
днях в Белый дом. Подписали 
его такие известные актёры 

и режиссёры, как Фёдор Бон-
дарчук, Никита Михалков, 
Карен Шахназаров, Сергей 
Мирошниченко, Олег Табаков 
и Владимир Хотиненко. Они 
уверены: в закон необходи-
мо вносить поправку, пред-
усматривающую введение 
возрастного ограничения для 
фильмов, в которых нецен-
зурная лексика используется 
с целью более реалистичной 
реализации художественного 
замысла фильма. 
«В тех случаях, когда мат 
оправдан психологическим 
состоянием героя или пере-
даёт необходимые для драма-
тургии образа оттенки харак-
тера, существующий запрет 
является излишним и суще-
ственно обедняет возможно-
сти художественной реали-
зации авторского замысла и 
восприятия художественных 
произведений совершенно-
летними гражданами РФ»,  – 
пишут киношники. Таким об-
разом, все должны остаться 
довольны – те, кто и так знает 
все обороты «великого и мо-
гучего», не будут шокирова-
ны. Ну а дети, как и прежде, 
пусть узнают новые интерес-
ные выражения на улице.
Правда, остаётся неясным 
вопрос: кто будет выяснять, 
может ли в том или ином 
фильме использоваться мат? 
В этом случае без худсоветов, 
похоже, не обойтись. 
Дмитрий Медведев уже дал 
указание министру культуры 
Владимиру Мединскому раз-
работать новые поправки в 
закон. Вот только не все со-
гласны с такими поправками. 
Так, глава Комитета Госдумы 
по культуре режиссёр Ста-
нислав Говорухин уже выска-
зался против инициативы о 
возвращении нецензурной 
лексики в кино. Его поддер-
жал и другой известный ре-
жиссёр – Владимир Бортко.

ТАСС

Нельзя 
без 
мата
Михалков  
и Бондарчук 
не могут 
снимать 
фильмы  
без ругани 
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Дмитрий НИКОЛАеВ

20 января 
Российское 
антидопинговое 
агентство 
«РуСАДА» на 
основании 
решений 
Дисциплинарного 
антидопингового 
комитета приняло 
решение о 
дисквалификации 
пятерых 
представителей 
российской 
спортивной 
ходьбы. 
Антидопинговые 
правила 
нарушили 
олимпийские 
чемпионы Ольга 
Каниськина, 
Сергей 
Кирдяпкин, 
Валерий Борчин, 
чемпион мира 
Сергей Бакулин 
и серебряный 
призёр 
чемпионата 
мира Владимир 
Канайкин. 

н
а двух последних 
летних Олимпи-
адах представи-
тели спортивной 
ходьбы принесли 
российской сбор-
ной четыре золо-
тые медали: две –  
в 2008 году в 

Пекине и две – в 2012 году 
в Лондоне. В Пекине из трёх 
дистанций в спортивной 
ходьбе представители рос-
сийской сборной выиграли 
две: 20 километров у мужчин 
быстрее всего прошёл Вале-
рий Борчин, а у женщин  – 
Ольга Каниськина. Ещё 
одну – бронзовую медаль – в 
ходьбе на 50 километров Рос-
сии принёс Денис Нижегоро-
дов. 
И вот теперь все четыре 
золотых медалиста оказа-
лись в числе дисквалифици-
рованных за использование 
допинга. Елену Лашманову 
наказали в 2014 году, а теперь 
к ней добавились и осталь-
ные олимпийские чемпионы. 
Также наказаны чемпион 
мира Сергей Бакулин и сере-
бряный призёр чемпионата 
мира Владимир Канайкин. 

Дошли до точки

В начале прошлой 
недели спортивный 
директор 
московского 
«Динамо» Гурам 
Аджоев признал, 
что его клуб 
пытается приобрести 
центрфорварда 
марсельского 
«Олимпика» Андре-
Пьера Жиньяка. 

29
-летнего француза 
сейчас оценивают в 
10 млн евро, что при-
мерно в полтора раза 

меньше той суммы, что пять 
лет назад заплатил «Олимпик» 
за нападающего «Тулузы». 
Впрочем, при определении 
суммы трансфера нельзя 
не учитывать, что контракт 
Жиньяка с марсельским клу-
бом истекает 30 июня. С дру-
гой стороны, по утверждению 

Аджоева, сейчас нападаю-
щий начал много забивать 
«и его цена возросла».  Дей-
ствительно, в этом сезоне 
Жиньяк забил уже 13 голов 
в матчах французской Лиги 
и ещё два – в игре на Кубок 
Франции.
Впрочем, по имеющейся 
информации, «Олимпик» 
пока отказывается отпу-
скать форварда в Москву, 
хотя тот, по словам Аджоева, 
заинтересован в переходе 
в «Динамо». Стоит напом-
нить, что сложности были 
у «Динамо» и при оформле-
нии трансфера Матьё Валь-
буэна, но в итоге полузащит-
ник сборной Франции всё же 
пополнил ряды «бело-голу-
бых». Так что, если «Динамо» 
сделает очень хорошее пред-
ложение, «Олимпик» может 
и передумать.

Правда, до лишения олим-
пийских наград дело ещё не 
дошло. Пока что речь идёт 
лишь о потере медалей, завоё-
ванных на чемпионатах мира. 
У наших спортсменов отберут 
«золото» чемпионата мира-
2009 (Борчин, Каниськина 
и Кирдяпкин) и чемпионата 
мира-2011 (Бакулин, Борчин, 
Каниськина), а также «сере-
бро» Канайкина – 2011. А вот 
по поводу Олимпиад, судя по 
всему, предстоит дополни-
тельное разбирательство. Всё 
дело в том, что согласно заяв-
лению РУСАДА (см. справку 
«Нашей Версии») чётко опре-

делены периоды, за которые 
аннулированы результаты. 
И ни пекинская Олимпиада, 
ни лондонская в эти сроки у 
Каниськиной, Кирдяпкина и 
Борчина не попадают.
Впрочем, австралиец Джа-
ред Таллент, ставший в Лон-
доне вторым после Кирдяп-
кина, уже объявил о намере-
нии побороться за «золото» 
в спортивном арбитраже. 
«Разве может быть так, что 
в мае 2012 года у него был 
допинг, а три месяца спустя 
он был «чистым»? – заявил 
он. – Это полная чушь!»

«Мне трудно ответить на 
вопрос о пересмотре резуль-
татов Олимпийских игр в 
Лондоне, – сказал по этому 
поводу президент Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков. – Повторю, что 
наша работа по беспощадной 
борьбе с допингом продол-
жится, и я уверен, свои резуль-
таты она принесёт. Каждый 
спортсмен должен понять, 
что допинг запрещён катего-
рически. Спортсмены не дети, 
они должны отвечать за свои 
поступки. Это же касается тре-
неров и руководителей феде-
раций».

Сборную России могут лишить 
олимпийских медалей

«Динамо» продолжит борьбу за Жиньяка?

Ольга Каниськина, Сергей Кирдяпкин и Сергей Бакулин получили дисква-
лификацию сроком три года и два месяца. У Каниськиной аннулированы 
результаты за периоды: 15 июля – 16 сентября 2009 г. и 30 июля – 08 ноя-
бря 2011 г., у Кирдяпкина – за 20 июля – 20 сентября 2009 г., 29 июня 
– 29 августа 2010 г. и 17 декабря 2011 – 11 июня 2012 г., Бакулина – за  
25 января – 25 марта 2011 г., 16 июня – 16 августа 2011 г. и 11 апреля  –   
 11 июня 2012 г. Валерий Борчин (на фото) дисквалифицирован на 8 лет  

с 15 октября 2012 года с аннулированием результатов за периоды: 14 июля –  
15 сентября 2009 года, 16 июня – 27 сентября 2011 года, 11 апреля – 3 сен-

тября 2012 года. Владимир Канайкин дисквалифицирован пожизненно с  
17 декабря 2012 года с аннулированием результатов за периоды 25 января –   

25 марта 2011 года, 16 июня – 27 сентября 2011 года.

СпрАВКА

КСтАти

футБол

РУСАДА провела 
расследование 
деятельности 
Центра олимпийской 
подготовки Мордовии 
по спортивной ходьбе

Комментарии генерального 
директора НП «РуСАДА» 
Р.у. хабриева:
– Программа биологиче-
ского паспорта россий-
ских легкоатлетов ведётся 
и Международной ассо-
циацией легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ), и 
РуСАДА с 2009 года. В отно-
шении спортсменов, входя-
щих в международный пул 
тестирования, больше дан-
ных, конечно, у междуна-
родной федерации.
Накопив достаточное 
количество информации, 
в конце 2012 года ИААФ 
передала дела пятерых 
ходоков Всероссийской 
федерации лёгкой атле-
тики (ВФЛА) для расследо-
вания абнормальных пока-
зателей крови. Однако, 
учитывая большой объём 
информации и специфич-

ность дел по биологиче-
скому паспорту, рассмо-
трение этих дел в ВФЛА 
затянулось. Летом 2014 
года РуСАДА проводила 
расследование в отноше-
нии деятельности центра 
спортивной подготовки по 
ходьбе в Мордовии, в ходе 
данного расследования 
материалы дел по биоло-
гическим паспортам пяти 
ходоков были затребованы 
из ВФЛА. Проанализировав 
профили крови спортсме-
нов, с учётом мнения при-
влечённых ведущих экс-
пертов-гематологов, было 
принято решение об анну-
лировании результатов за 
те периоды, в которых были 
выявлены абнормальные 
показатели, так называе-
мые критические пробы. 
Любые действия в отноше-
нии медалей, которые были 
выиграны данными спорт- 
сменами, будут предпри-
ниматься организаторами 
соответствующих сорев-
нований, а именно МОК в 
отношении Олимпийских 
игр, ИААФ и ВФЛА.

ТАСС

РИА Новости
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оВеН. Сложная неделя, не исключено сильное эмоциональное потря-
сение. Вы стараетесь сохранить лицо, никому не показать, сколь проти-
воречивые чувства вас одолевают, но лучше довериться человеку, кото-

рого вы давно знаете. Возможны финансовые затруднения, придётся экономить. 

телеЦ. Вопросы, беспокоившие вас в последнее время, решатся нео-
жиданно быстро и просто. Вам удастся урегулировать и рабочие кон-
фликты. Единственное, что может огорчать, – это нехватка времени на 

дела, которые интересны лично вам, но даже ради них вы не станете жертвовать 
общением с близкими, и правильно сделаете.

БлизНеЦы. Возможны незначительные финансовые потери, неудач-
ные покупки. В другое время вы не стали бы расстраиваться из-за этого, 
но сейчас ваш эмоциональный баланс очень хрупок, есть опасность 

надолго впасть в уныние. Найдите способ чем-то порадовать себя, внести в жизнь 
приятное разнообразие. 

рАК. События могут многое изменить в вашей жизни, если вы не побо-
итесь проявить инициативу и совершить поступки, на которые раньше 
не решались. Работать приходится много, причём на немедленное воз-

награждение не стоит рассчитывать – вы получите его позже. Можно начинать 
новые дела, строить долгосрочные планы; смело обсуждайте свои начинания с 
близкими. Вы получите поддержку, даже если не рассчитываете на неё.

леВ. Не откладывайте дела, в особенности те, которые кажутся слож-
ными и скучными: до среды вы можете благополучно довести их до 
конца, а вот потом на пути одна за другой будут возникать преграды и 

шансов на успех станет значительно меньше. Вся вторая половина недели пройдёт 
в сомнениях и душевных метаниях. Вам сложно разобраться в своих противоречи-
вых чувствах, и порой жертвами ваших срывов становятся близкие люди.

ДеВА. Постарайтесь извлечь максимум пользы из первых дней недели, 
именно они будут особенно удачными. Уже в среду начнут появляться 
трудности и проблемы, а в четверг они примут действительно серьёз-

ный характер. Помните, что ситуация требует от вас самостоятельных решений и 
поступков. В конце недели будьте особенно внимательны к своему здоровью.

ВеСы. Руководство и коллеги поддерживают ваши идеи, помогают в 
решении рутинных задач, чтобы вы могли сосредоточиться на каком-то 
необычном и важном деле. Во второй половине недели работа отойдёт 

на второй план, вы сосредоточитесь на помощи друзьям и близким. Для решения 
семейных проблем могут потребоваться деньги.

СКорпиоН. Ваши необычные решения и нестандартные поступки 
приносят отличные плоды: вы добиваетесь успеха во всех сферах жизни, 
могут сбыться и давние сокровенные желания. Можно строить далеко 

идущие планы. Вероятны приятные незапланированные поездки. Не исключено 
получение ценных подарков или крупной суммы денег.

СтрелеЦ. Настойчивость и упорство, проявленные в начале недели, 
принесут потрясающие плоды: вы добьётесь даже большего, чем ожи-
дали. И тут важно не расслабляться – недоброжелатели могут поста-

раться разрушить ваши планы. Очень осторожными следует быть Стрельцам, 
занимающимся физическим трудом – вероятность травм повышена.

КозероГ. Очень удачная неделя. Вы получаете свободу действий, о 
которой давно мечтали. Ярко проявляются лидерские качества, и это 
будет замечено. Возможно, вы вскоре займёте руководящую долж-

ность. Успешным будет обращение в государственные организации, влиятельные 
люди предложат покровительство. Можно делать покупки, в том числе крупные.

ВоДолей. Есть возможность добиться скромных успехов, но для 
этого придётся воспользоваться помощью людей, которые вам непри-
ятны или не вызывают доверия. Действуя самостоятельно, вы едва ли 

чего-то достигнете. Благоприятный период для решения юридических, финансо-
вых и имущественных вопросов, а также переговоров, связанных со сменой работы.

рыБы. Очень противоречивым будет начало недели, будет трудно 
поладить с окружающими. Плодотворно работать мешают и разногла-
сия с коллегами, и ваша повышенная восприимчивость, заставляющая 

обижаться даже на самые тактичные замечания. Во второй половине недели ситу-
ация улучшится: откроются новые перспективы и вы настроитесь на оптимисти-
ческий лад.

Астролог Анна Герус

Понедельник – подходящий день для домашних дел и романти-
ческих свиданий. А вот сосредоточиться на работе в начале неде-
ли, особенно однообразной и сложной, будет трудновато. Начи-
ная с четверга многие, увы, станут раздражительными, резкими  

в высказываниях, крайне нетерпеливыми.

ГороСКопСтриптиз по прАзДНиКАм

н
а улице мороз, а значит, самое 
время повеселиться. 
26 января свой професси-
ональный праздник отме-
чают таможенники во всём 
мире. Наверняка вам зна-
комы эти люди в зелёных 
мундирах, бдительно взи-
рающие, не привезли ли вы 

себе с распродажи в Милане лишнюю 
кофточку. Не обижайтесь на них – как 
говорится, служба такая.
29 января – праздник для всех води-
телей мира. Именно в этот день Карл 
Бенц вывел из гаража первое в мире 
авто. Произошло это в 1885 году. Эки-
паж – прародитель «Мерседесов» обла-
дал неимоверной по тем временам 
мощностью – аж 0,9 лошадиной силы! 
31 января – День рождения рос-
сийской водки. В 1865 году в этот 

день в Санкт-Петербургском уни-
верситете Дмитрий Менделеев 
защитил докторскую диссертацию 
«О соединении спирта с водою».  
В итоге  в России появилась водка 
в её нынешнем виде и практиче-
ски в том же составе, в котором 
её употребляют и поныне. Будете 
праздновать? Не перестарайтесь –  
150 граммов более чем достаточно, 
считал сам Дмитрий Менделеев. 
Также 31 января отмечается Между-
народный день ювелира. Профессия 
ювелира одна из самых древних, роди-
ной же ювелирного искусства счита-
ется Древняя Греция. Здесь впервые 
появились украшения, выполненные 
из драгоценных металлов с самоцве-
тами. Кстати, мужчины, помните, что 
лучшие друзья девушек – это брилли-
анты?

Наша новая модель 
Анжелика с детства 

любила играть  
с мамиными  

и бабушкиными 
украшениями, а когда 
чуть подросла, начала 

делать их сама из 
всего, что попадалось 

под руку: бусинок, 
бисера, пуговиц, 

ниток и даже 
бумаги. Эта страсть 

не исчезла с годами, 
в старших классах 

Лика увлеклась 
драгоценными 

камнями, поэтому, 
окончив школу, 

отправилась учиться 
на ювелира. Сейчас 

девушка работает на 
крупный ювелирный 
дом, но продолжает 

делать и собственные 
украшения. Мечтает 
Анжелика, что когда-

нибудь её украшения 
будут носить первые 

леди государств  
и великие актрисы.  Фото: СеРГей ТеТеРИН

В России может возродиться дореволюционный 
институт следователей в суде. Судья в настоящее время 

рассматривает только доказательства обвинения 
и защиты. Судебный следователь же будет сам 

докапываться до истины. 

читАйте В БлиЖАйШиХ НомерАХ

С международным днём ювелира!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 02

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На кв № 02
По горизоНТали: Локоть. Резчик. Остров. Факир. Сказ. Баул. Реал. Герб. Окорок. Кипу. Акколада. Ероолч. Линза.  
Плед. Ножовка. Скво. Соан. Скок. Эскадра. Посуда. Урал. Промах. Гармонь. Иса. Молоко. Пункт. Рикотта. Бреге. Яна. 
Крупа. Омела. Оптика. Шампиньон. Вон. Инок.  Пасть. Оса
По верТикали: Бифштекс. Лекало. Кэрролл. Тесак. Разгул. Зубр. Колок. Ствол. Город. Клио. Абаз. Корж. Развод.  
Катана. Каноэ. Опоссум. Чемодан. Осаго. Каркас. Кепка.  Курорт. Кальмар. Супруг.  Митяев. Ханаан. Горшок. Ракетка.  
Лупа.  Обои. Пень. Неон.  Ткань. НЛО. Ушко. Амба. Кит.

Электрон-
ное

«оружие»
хакера

«...
барышню

хочет
украсть»

Результат
стирки

Праздник
Богоро-

дицы
1 октября

Генеало-
гия

иначе

Антон
Палыч

в пенсне

Пиджак +
брюки +
жилетка

Тропичес-
кий Хрюн
с хобот-

ком

«Погоня-
ло»

писателя

Короб
для

доменной
печи

Алла
Пугачёва
на сцене

Игра, где
клюшки –
молотки

Декора-
тивная
трава

Старинная
монета

Испании

Аромат,
состоящий

из нот

Упрямец,
что пашет

как
лошадь

Чутьё
на обе
ноздри

Собачий
«галстук»

Что собой
представ-

ляет
астра?

Вау! или
Йессс!

Полчища
газетного
выпуска

Патруль-
ный или
торпед-

ный
Знамени-

тый
музей

Мадрида

Птица в
оппозиции

к жаво-
ронку

Физик
Пьер,

женатый
на Марии

Кофе
«Копи ... »

Фляга
с двой-
ными

стенками

Владелец
«лимонов»

Водка,
киряемая

под
сакурой

«Абзац»
для

банка

Гармония
движений
балерины

Солдат-
ский «вне
очереди»

Дона-
телла
среди

кутюрье

Он ей
свёкор, а
она ему?

Обезьяна
доброго
доктора

Монолог
в актёр-

ском
диалоге

И Гроз-
ный, и

Кожедуб

Смоков-
ница с
фигами

на ветках
Говоре-
ние для

записыва-
ния

Столица
с коро-
вами-

бродягами

Трос,
чтоб не

падали за
борт

Звук
просту-
женного

горла

Мама-
шина

половина

Табличка
на дверях
магазина

Главная
Надежда
«Русской
песни»

(на фото)

Полицей-
ский для

лондонцев

Буква
перед
«люди»

Предмет
мебели

Стог-
кругляш

Король
по имени

Элвис

Пташка
имени

чёрного
хлебушка

Обувь,
похожая

на Италию

Умение,
что

кустаря
кормит

Чемоданы
в камере
хранения

Село, где
делают

джигитов
Бард

Юлий ...

Загадка
из букв и
рисунков

Знойный
красавец
мужчина

Горная
индейка-
азиатка

Испанское
вино

Остров,
где стоит
Нотр-Дам

Защитник
на шее

«Младшая
сестра»
бублика

Выкусы-
вают
при

отказе
Газетно-
журналь-

ный
жанр

Самая
крупная

из газелей

Песнь
в честь
ново-

брачных
Костёр,

обогрева-
ющий
дом

Камень
на шее
леди

Недозре-
лый вино-

град

кроссворд


